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КАКИМ ОН ПАРНЕМ БЫЛ… 
Сегодня в нашем еженедельнике — рассказ о Герое России 

Эдуарде Дьяконове, который погиб в спецоперации
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КАК РЕСТАВРИРОВАЛИ МИГ-23
Сотрудники Иркутского авиазавода дали новую жизнь 

самолету, «приземлившемуся» на школьный двор
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—  Так всегда было в России — когда 
у кого-то беда, все объединяются, 
чтобы помочь. И то, что происхо-
дит в Донбассе, — как раз такая 
ситуация, — рассказывает Дани-
ил Литвинов. — Очень многие 
люди обращаются к нам и гово-
рят, что хотят быть полезными: 
кто-то отправляется туда сам, 
кто-то деньгами помогает, кто-то 
гуманитарную помощь оказыва-
ет. Абсолютно равнодушных нет. 
И та фраза, которая сегодня повсю-
ду,— «Своих не бросаем!» — действительно 
имеет очень глубокий смысл, ценность, и это 
чувствуется.
Первое время волонтеры работали 

в Ростове-на-Дону, они помогали размещать 
беженцев, которые начали прибывать еще 

до начала специальной военной опера-
ции. С 24 марта начались выезды 
непосредственно в Донбасс, в село 
Безыменное и поселок Володар-
ский — оба населенных пункта 
примерно в 15 километрах 
от Мариуполя. Каждая смена 
отправляется с гуманитарной 
миссией на две недели.
Даниил попал в Володарский, 

где организовали пункт времен-
ного размещения для тех, кто при-

бывает из зоны боевых действий. Тогда 
ежедневно была слышна стрельба: на тот 

момент еще не взяли «Азовсталь», где базиро-
вались нацисты из отдельного отряда специ-
ального назначения «Азов», более известного 

ТЕМА НЕДЕЛИ

Екатерина Глазко, 
мама в декретном 
отпуске:
—  Поддерживаю волонтер-

ское движение полностью: если 
есть люди, у которых находится 
на это время, силы и желание, 
то это просто классно. Я сама 
участвовала буквально пару 
раз в волонтерских акциях. 
В группе в «ВКонтакте» уви-
дела просьбу о помощи, что 
приюту «К-9» нужен корм для 
животных. И мы со знакомы-
ми собирали деньги, закупали 
этот корм и ездили отвозили. 
Также в детский дом отвозили 
детские вещи. У меня много 
сестер, от них оставались хоро-
шие вещи, выбрасывать жалко, 
продавать долго, а тут и детям 
пригодится, и пользу обществу 
принесешь.

Анна Штоль, 
оператор на АЗС:
—  Я была волонтером во вре-

мя наводнения в Тулуне. Тогда 
по всем бросали клич с прось-
бой о помощи. Я сама мама чет-
верых детей и очень сочувствую 
тем людям, которые с детьми 
остались буквально без всего. 
Тогда мы с семьей закупили 
каши для маленьких детей, 
еще какие-то товары именно 
для маленьких в специализи-
рованных магазинах. Все это 
уложили в коробки и привезли 
в пункт сбора помощи. Со всеми 
может такое случиться, помо-
гать обязательно нужно. Добро 
должно быть в нашем мире. Кто 
протянет руку ближнему, если 
не мы?

Оксана Письмак, 
работник пожарно-
спасательной 
службы:
—  Отношусь, конечно, очень 

позитивно ко всему, что связано 
с волонтерством и помощью 
людям, которые действительно 
в этом нуждаются. Иногда даже 
завидую им по-хорошему, по-
тому что у них есть на все это 
время. Сама я раньше активно 
собирала детские вещи и игруш-
ки — которые оставались от мое-
го ребенка, собирала от соседей, 
от знакомых. И мой папа отво-
зил все это в детский дом. Сейчас 
мой ребенок подрос, так много 
вещей уже не остается, поэтому 
от всего этого несколько отошла. 
Я даже не думала тогда, что это 
именно волонтерство, просто хо-
телось помочь сиротам.

Роман Миронов, 
логист:
—  К сожалению, мне лично 

волонтером быть не приходи-
лось, очевидно, в силу возраста, 
потому что все-таки в основном 
этим занимается молодежь. 
Но воспринимаю это движение 
только положительно — хоро-
шее, нужное дело. Это прежде 
всего неравнодушные люди. 
У меня есть много знакомых, 
которые занимались сбором 
гуманитарной помощи для 
жителей Донбасса, формиро-
вали эти отправки. И я тоже 
в этом косвенно участвовал 
и продолжаю этим занимать-
ся, потому что поддерживаю 
специальную военную опера-
цию на Украине, регулярно 
перечисляю деньги и в акциях 
участвую. То есть я не волонтер, 
я сочувствующий.

Ирина Буцкая, 
психолог:
—  Преклоняюсь перед во-

лонтерами, всегда вижу их 
практически на всех обществен-
ных мероприятиях в Иркутске, 
считаю, что ребята делают 
очень нужное дело. Моему 
старшему сыну Илье Сергееву 
хорошо знакомо, что такое 
волонтерское движение, он 
с друзьями участвует в очень 
многих проектах для города — 
как художники они рисовали 
на остановках картины, делали 
красивую графику, еще по-
могали красить заборы и фа-
сады, собирали гуманитарную 
помощь. И он даже выиграл 
грант на один из волонтерских 
проектов. 

«А У ВАС КОГДА-НИБУДЬ ВОЗНИКАЛО ЖЕЛАНИЕ СТАТЬ ВОЛОНТЕРОМ?»
Такой вопрос на этой неделе мы задавали иркутянам на улицах города

«ЛЮДИ РАДОВАЛИСЬ КАЖДОМУ КУСКУ ХЛЕБА»
Как волонтеры из Иркутска ездят помогать людям в Донбассе

С 24 марта, уже через месяц после начала специаль-
ной военной операции, в Луганскую и Донецкую на-
родные республики отправились волонтеры со всей 

страны. Необходимую помощь жителям оказывают десят-
ки парней и девушек из «Молодой гвардии «Единой Рос-
сии» и участники «Волонтерской роты». Среди них меди-
ки, психологи и люди, имеющие опыт работы в условиях 
чрезвычайных ситуаций. В апреле в зону боевых действий 
из Иркутска уехал руководитель ИРО «Молодой гвардии 
«Единой России» Даниил Литвинов. Позднее с той же 
миссией там побывали еще девять человек из Иркутской 
области. Сегодня Даниил Литвинов и его коллега по во-
лонтерской миссии Даниил Подколзин рассказали «Ир-
кутску», что там происходит, как это выглядит не в сводке 
новостей, а своими глазами. По словам парней, «опыт 
получили такой, который за всю жизнь не забудешь».

С прохожими на улицах беседовала 
Ольга Королева. Фото автора

Продолжение на стр. 10

Иркутское 
региональное 
отделение 

«Молодой гвардии 
«Единой России» 
оказалось лучшим 
в федеральном 

рейтинге регионов 
по итогам 
июля!

«Встретился с ребятами из Иркутского регионального отделения 
«Молодой гвардии «Единой России». С марта наши парни в со-
ставе волонтерских десантов регулярно выезжают в Донецкую 
область… Поблагодарил молодых людей за непростую работу. 
Считаю, что именно такие поступки показывают наш сибирский 
характер и готовность поддержать соотечественников в непро-
стое время», — написал Руслан Болотов в своем телеграм-канале

Даниил Литвинов, 
руководитель ИРО 
«Молодой гвардии 
«Единой России», 
стал первым волон-
тером из Иркутской 
области, который от-
правился в Донбасс. 
Он провел в зоне 
боевых действий 
две недели и не раз 
попадал в откровен-
но страшные ситуа-
ции во время своей 
поездки. Однажды 
ракета пролетела 
прямо над машиной 
волонтеров, из кото-
рой они раздавали 
гуманитарную по-
мощь. Но, по словам 
Даниила, к звуку 
разрывающихся сна-
рядов со временем 
привыкаешь
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ПРАЗДНИЧНЫЙ ПОНЕДЕЛЬНИК
В День флага России в Иркутске пройдет концерт

—  Легендарный российский триколор, как герб 
и гимн, является символом нашей страны, олицетворя-
ет собой независимость и могущество России. Это наша 
национальная гордость, общее достояние. Мероприя-
тия, которые пройдут в городе в честь Дня флага, при-
званы привлечь внимание к вопросам патриотического 
воспитания — и в первую очередь подрастающего по-
коления. Твердо убежден, любовь к своему Отечеству 
должна проявляться в конкретных делах, направлен-
ных на развитие города, региона, страны, — отметил 
мэр города, секретарь Иркутского городского отделе-
ния партии «Единая Россия» Руслан Болотов.

Людмила Измайлова

КАКИМ БУДЕТ СКВЕР 
ГИДРОСТРОИТЕЛЕЙ?

Уже осенью закончится первый этап его реконструкции

Напомним: после окончания строительства иркутской 
плотины ГЭС напротив здания управления был разбит 
сквер, в котором в ноябре 1959 года торжественно откры-
ли памятник В. И. Ленину. Все последующие годы сквер 
оставался в своем первозданном виде. Но в этом году ком-
пания En+ Group начала его благоустраивать. На минув-
шей неделе мэр Руслан Болотов и Михаил Хардиков (En+ 
Group) вновь побывали на месте будущего сквера и отме-
тили хороший темп благоустройства.

Проект включает в себя два этапа. Сейчас работы про-
ходят на участке от детского дома творчества № 3 до аллеи 
у памятника В. И. Ленину: асфальтирование дорожек, уклад-
ка плитки, установка лавочек и световых опор. Процесс идет 
полным ходом, его планируют завершить в октябре.
Второй этап выполнят в следующем году: он предполагает 

обновление территории у памятника Ленину. Именно там 
установят чашу фонтана, которая и будет символизировать 
четырехступенчатый каскад ГЭС: Иркутскую, Братскую, 
Усть-Илимскую и Богучанскую. По задумке молодых ар-
хитекторов из агентства развития территорий «Градостро-
ительная школа», сквер гидростроителей, соединяющий 
плотину и рекреацию залива Якоби, призван олицетворять 
энергию, которую генерирует ГЭС.
Кстати, в прошлом году на заливе Якоби компания En+ 

Group соорудила современный игровой комплекс, разместив 
на площади более 1,5 тысячи квадратных метров несколько 
игровых зон для детей разных возрастов. Таким образом, 
проект сквера Гидростроителей является частью большой 
комплексной работы по преобразованию пространства, при-
мыкающего к плотине ГЭС. Более того, по словам Михаила 
Хардикова, руководителя энергетического бизнеса компа-
нии En+ Group, в сквере установят информационные стелы, 
«посвященные тем, кто строил и вводил в эксплуатацию 
Иркутскую и остальные ГЭС на Ангаре».
«А с другой стороны плотины возводится стела «Иркутск 

— город трудовой доблести». Ее мы откроем осенью. Эти 
объекты дополнят друг друга и еще раз напомнят: иркутя-
нам есть чем гордиться», — мэр Руслан Болотов поддержива-
ет концепцию нового сквера.
Илья Спирин. Иллюстрация предоставлена разработчиками проекта

В феврале этого года мы рассказали чи-
тателям о проекте сквера Гидрострои-
телей, который создала и будет строить 

для города кампания En+ Group. Тогда прямо 
на месте будущего сквера мэр Иркутска Руслан 
Болотов и руководитель энергетического бизне-
са компании En+ Group Михаил Хардиков по-
казали общественникам и журналистам, каким 
необычным будет новое место на левом берегу 
Ангары… День был холодный, февральский, 
ветреный, и репортерская группа «Иркутска» 
с трудом представляла себе четырехступенча-
тую (символизирующую каскады гидроэлек-
тростанций на Ангаре) чашу большого фонтана 
— главный объект нового сквера, его визитную 
карточку. Прошло пять месяцев, близится за-
вершение первого этапа реконструкции сквера 
Гидростроителей, и необычный фонтан стано-
вится все реальнее.

Один из фрагментов дизайн-проекта сквера Гидростроителей у плотины ГЭС, который En+ Group реализует для 
Иркутска. «Сквер очень красивый, зеленый, но пришло время для его обновления, — уверен Михаил Хардиков, ру-
ководитель энергетического бизнеса компании. — Как социально ответственная организация, мы решили сделать 
здесь комфортное общественное пространство, новые пешеходные дорожки, доступные для всех категорий граж-
дан, в том числе маломобильных, поставить малые архитектурные формы, скамейки, новое освещение и связать 
это с нашим знаковым объектом — Иркутской ГЭС»

«НАЖАТЬ 
В СЛУЧАЕ 

НЕОБХОДИМОСТИ»
Росгвардия установила 

в иркутских 
троллейбусах 

«тревожные кнопки»

В 14 иркутских троллейбусах 
установили современные 
охранные комплексы, кото-

рые позволят обеспечить безопас-
ность пассажиров во время поездок. 
Теперь при возникновении чрезвы-
чайной ситуации водитель сможет 
воспользоваться кнопкой экстрен-
ного вызова наряда Росгвардии.

—  Безопасность пассажиров — 
наш приоритет. В общественном 
транспорте время от времени про-
исходят конфликты, карманные 
кражи, нетрезвые граждане на-
рушают общественный порядок. 
Не всегда водитель и кондуктор 
могут справиться с такими ситуаци-
ями самостоятельно, поэтому «Ир-
кутскгортранс» заключил договор 
на оказание услуг вневедомственной 
охраны Росгвардии. В планах — обо-
рудовать охранными системами весь 
подвижной состав: троллейбусы 
и трамваи, — комментирует дирек-
тор МУП «Иркутскгортранс» Сергей 
Майок.
Тревожная сигнализация подклю-

чена к навигационному оборудованию 
ГЛОНАСС. В автоматическом режиме 
она отправляет вызов на пульт цен-
трализованной охраны. В режиме ре-
ального времени специалисты опреде-
ляют местоположение транспортного 
средства и направляют на место про-
исшествия ближайший наряд.
—  Группа задержания прибыва-

ет максимум в течение трех минут, 
устанавливает причину срабаты-
вания тревожной сигнализации 
и принимает меры к задержанию 
правонарушителей. Плотность на-
рядов и взаимодействие с подраз-
делениями МВД, такими как па-
трульно-постовая служба и ГИБДД, 
не оставляют злоумышленникам 
ни единого шанса скрыться, — по-
яснил сотрудник вневедомственной 
охраны Управления Росгвардии 
по Иркутской области майор поли-
ции Владимир Биктимиров.
Кстати, сегодня охранными систе-

мами Росгвардии в Иркутске также 
оборудованы кареты скорой помощи 
и машины такси, принадлежащие 
нескольким фирмам.

Людмила Измайлова

Торжественное мероприятие 
в честь праздника начнется 
в 17.30 у памятника Алексан-

дру III на бульваре Гагарина. Здесь про-
изнесут приветственные речи, поздрав-
ления, организуют концерт творческих 
коллективов Иркутского областного 
колледжа культуры. В завершение мо-
лодогвардейцы, активисты обществен-
ных организаций, студенты развернут 
большой флаг на ступенях лестницы, 
ведущей к реке Ангаре.
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ВЪЕЗЖАЕМ В РЕФОРМУ
Впервые за последние десятилетия у города появился реальный 

шанс решить транспортную проблему

—  Алексей Анатольевич, и вас, и нас 
— иркутян можно поздравить с посту-
плением такой большой партии автобу-
сов повышенной комфортности в парк 
предприятия. На прошлой неделе по-
ступили первые машины, а когда ждать 
остальные?
—  Да, действительно, это большой прорыв 

в реформе городского транспорта, которая идет 
семимильными шагами. Двадцать новых НЕФАЗов 
уже на нашем предприятии, десять — в пути, еще 
четыре выйдут с нефтекамского завода в Ир-
кутск сегодня или завтра (разговор со-
стоялся 17 августа. — Прим. авт.). То есть 
до 25 августа мы получим 34 автобуса. 
Еще шесть машин должны прийти 
к 15 сентября — они сейчас в произ-
водстве. А пока мы готовимся к про-
хождению процедуры государственно-
го техосмотра, потом поставим новые 
автобусы на учет в ГИБДД, оформим все 
необходимые документы — лицензии, стра-
ховки, и в середине сентября новые автобусы 
выйдут на линию. За руль этих НЕФАЗов сядут са-
мые лучшие водители предприятия, их кандидату-
ры определены по результатам профессионального 
конкурса, который шел в течение года.
—  Очень долгое время в Иркутске был 

самый недорогой проезд в муниципальном 
общественном транспорте в области 
и, пожалуй, даже в стране. Недавно тариф 
повысили до 25 рублей, насколько это было 
необходимо?
—  Многолетнее недофинансирование отрасли 

привело к тому, что не обновлялся подвижной 
состав ни у частников, ни масштабно — в муници-

пальных транспортных компаниях. И хочу обратить 
внимание — цену напроезд в муниципальных ав-
тобусах «Иркутскавтотранса» городская власть по-
высила только после покупки новых, современных 
НЕФАЗов. Сейчас цена проезда (которую, кстати, 
не повышали с 2016 года) — 25 рублей, а себестои-
мость одной поездки — свыше 50 рублей. Несмотря 
на то что экономически обоснованная стоимость 
проезда значительно выше, новую цену утвердили 
с учетом доступности для горожан.
—  Но изменит ли ситуацию повышение 

стоимости проезда?
—  Конечно, нет! Повышение тарифов не было 

самоцелью, и одна лишь эта мера не панацея, 
а только часть реформы, которую готовит город-
ская власть. Сейчас идет процесс серьезной разра-
ботки новой транспортной схемы, чтобы исключить 
дублирование маршрутов. Специалисты ИРНИТУ, 
которые обладают нужными знаниями, анализиру-
ют ситуацию по заказу администрации Иркутска. 
Цель — определить: какие предприятия и какие 
автобусы на каком маршруте должны возить 
пассажиров. Если брать, допустим, МУП «Иркут-
скавтотранс» — он, несомненно, должен работать 
на больших магистральных маршрутах в отдален-
ные районы города. Это Ново-Ленино, Иркутск II, 
Зеленый, Синюшина Гора, Юбилейный — там, где 
необходимы автобусы большой вместимости.
—  Если говорить о дублировании 

маршрутов… В Иркутске довольно мно-
го межмуниципального общественного 
транспорта…
—  Около семидесяти маршрутов из пригородных 

поселений ездят по Иркутску. Есть марш-
руты, у которых восемьдесят процентов 
трафика приходится на город, при этом 
они считаются пригородными! Вот, 
например, получает частный перевоз-
чик маршрут «Луговое — Иркутск». 
И в нем — тридцать остановок по Ир-
кутску и две в Луговом. И это, конеч-
но, неправильно. Без сотрудничества, 
без понимания нашей ситуации в ми-
нистерстве транспорта, без поддержки 

губернатора при создании единой транс-
портной концепции трудно будет воплощать 

иркутскую транспортную реформу в жизнь.
—  Алексей Анатольевич, а сколько ав-

тобусов город отдает на садоводческие 
маршруты?
—  Мы вынуждены отправлять ежедневно двад-

цать шесть автобусов большой вместимости на эти 
маршруты. Я этот вопрос озвучивал на заседании 
городской думы, даже было обращение депутатско-
го корпуса Иркутска к губернатору региона с прось-
бой обратить внимание на эту проблему. Нужна по-
мощь нашему предприятию для покупки тридцати 
автобусов большой вместимости, часть из которых 
в том числе могла бы обслуживать эти сезонные 

межмуниципальные маршруты, которые действуют 
только летом (!). Ведь немуниципальному пред-
приятию полгода стоять без работы и не платить 
зарплату — это нереально. А у нас в «Иркутскавто-
трансе» сейчас на восемьдесят шесть процентов из-
ношен подвижной состав.
—  То есть имея, с одной стороны, самый 

недорогой проезд в стране, а, с другой, мы 
«владели» разбитым транспортом и пред-
приятиями-перевозчиками в предбанкрот-
ном состоянии…
—  Это было настолько неправильно организо-

вано, что все уже понимали: если по той же схеме 
продолжать, то это бессмысленная трата бюджета 
и никакой стабильности в развитии предприятий 
не будет. Реформа, разумеется, назрела.
—  Как, по-вашему, выглядит совершен-

ная транспортная система города?
—  Наше муниципальное предприятие долж-

но выпускать на линию двести двадцать-двести 
пятьдесят автобусов каждый день. И мы должны 
стремиться к максимальному переходу на безна-
личную оплату проезда — транспортной картой.

В Иркутске с 2022 года началась мас-
штабная транспортная реформа, 
которая рассчитана на несколько 

лет. Мэр Руслан Болотов заявил об этом 
на пресс-конференции в декабре 2021 года. 
Реформа состоит из множества позиций, 
которые касаются не только замены транс-
портного состава муниципальных пред-
приятий. Хотя и ему уделено максимальное 
внимание — впервые за все почти сто лет 
своего существования МУП «Иркутскав-
тотранс» получит уже к началу этой осени 
40 новых низкопольных автобусов НЕФАЗ 
большой вместимости. Об этом и других 
нововведениях реформы мы поговорили 
с человеком, который знает все про автобу-
сы и маршрутки в городе, — руководителем 
«Иркутскавтотранса», депутатом думы Ир-
кутска Алексеем Колмаковым.

В Иркутске 
работает 115 

муниципальных 
автобусов, 

выполняющих рейсы 
по 33 городским 
маршрутам и 20 — 
садоводческим.

КАК ТОЛЬКО НЕ НАЗЫВАЛИ!
Какие названия носил 
современный «Иркутскавтотранс» 
за годы своего существования?
1926 год — Городская транспортная 
контора
1936 год — Иркутская контора пассажир-
ских перевозок
1944 год — Иркутская автобаза № 2 
«Верхлентранса»
1952 год — Автобаза № 2 
«Облавтотреста»
1963 год — Автобаза № 2 
«Облавтоуправления»
1965 год — Автобусный парк № 2 Восточ-
но-Сибирского территориального транс-
портного управления (ВСТТУ)
1969 год — Иркутское пассажирское авто-
транспортное предприятие № 2 (ИПАП-2)
1972 год — Иркутское производственное 
пассажирское объединение пассажирского 
автотранспорта № 1 (ИППОПАТ № 1)
1991 год — разделение ИПОПАТ № 1 на 3 
муниципальных предприятия
1992 год — Муниципальное Иркутское 
унитарное пассажирское автотранспорт-
ное предприятие (МИУ ПАТП-2)
2004 год — МУП «Иркутскавтотранс»

Торжественный момент, без преувеличения. Первый за многие годы новенький автобус большой вместимости 
НЕФАЗ заезжает на территорию «Иркутскавтотранса», проделав путь в 4000 километров с завода-изготовителя. 
Вместимость каждого автобуса (всего их сорок) — 105 пассажиров. Практически все эти машины поставят на самые 
напряженные маршруты — в Ленинский округ, микрорайоны Топкинский, Зеленый, Синюшина Гора, Юбилейный.

Директор МУП «Иркутскавтотранс», депутат 
городской думы Алексей Колмаков уверен, 
что транспортная реформа в Иркутске пере-
ведет всю работу и муниципальных, и част-
ных перевозчиков на другой качественный 
уровень. И главное — это будет удобно всем 
участникам процесса. Начиная от пасса-
жиров и перевозчиков до бюджетов всех 
уровней. Для этого необходимо в том числе 
ликвидировать дублирующие маршруты 
и ввести электронную оплату проезда

Продолжение на стр. 9
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ДЕТАЛИ БОЛЬШОГО ГОРОДА 
Сегодня в еженедельнике «Иркутск» – о том, что летом  

2022 года меняется к лучшему для жителей левого берега

Работы в сквере перед бассейном «Изумруд» 
в районе улиц Лермонтова и Чернышевского, 12, 
близки к окончанию. Здесь уже уложили асфальт 
и тротуарную плитку на дорожках, установили 
бордюры и опоры освещения, 16 новых лавочек 
и 23 урны. Высадили деревья и кустарники, оста-
лось посадить еще 15 елей. Мэр города Руслан 
Болотов предупредил, что эти деревья довольно 
капризные, их около года придется поливать 
ежедневно, чтобы они прижились. Присутствую-
щие здесь же сотрудники бассейна «Из-
умруд» вызвались помочь с водой 
для полива.
—  Здесь сделали пешеходную 

зону, связали две части округа, 
— рассказывает подробности 
ремонта депутат городской 
думы Максим Девочкин. — 
Мы отгородили проезжую 
часть от жилых домов и хотим 
увеличить площадь озелене-
ния, для этого договариваемся 
с волонтерами из ИрГУПСа, 
чтобы здесь появилась красивая 
аллея, по которой можно было бы 
гулять. Возникли вопросы по качеству 
асфальта в нескольких местах, подрядчик обеща-
ет заменить его на следующей неделе. Также тро-
туары нужно адаптировать для маломобильных 
граждан и мамочек с колясками. Исполнитель 
обязался все работы завершить к 25 августа.
Во дворе дома на улице Грибоедова, 67 (изби-

рательный округ депутата городской думы Алек-
сея Колмакова), асфальтируют проезд и площад-
ки перед подъездами, устанавливают ограждения 
газонов и бордюры, монтируют полусферы, пре-
пятствующие проезду транспорта. Чтобы мест-
ным жителям было где парковать автомобили 
— обустраивают парковочные карманы.
Алексей Анатольевич показал мэру еще один 

двор — на Лермонтова, 84. Здесь приводят в по-
рядок территорию со стороны фасада и с торца 
дома, делают уклон для отвода дождевых вод. Он 
также обратил внимание мэра на то, что во дво-
ре постоянно разрисовывают стоящую здесь 
трансформаторную подстанцию, ее приходилось 

красить уже несколько раз. Руслан Нико-
лаевич посоветовал бороться с хулиганами 

с помощью установки видеокамер и, конечно, 
обязательно обратиться в полицию.
На территории домов на Курчатова, 2е, и Леси 

Украинки, 32 (эти дома входят в избирательный 
округ депутата думы Иркутска Максима Девоч-
кина), обустраивают лестницу, ремонтируют 
тротуар, укладывают асфальт, устанавливают 
бордюры. Особое внимание уделили арке в доме 
на Курчатова.

—  В связи с антитеррористи-
ческими мероприятиями тех-
нический университет пере-
крыл сквозные проезды, что 
увеличило нагрузку на улицу 
Курчатова, через которую стал 
проходить весь автомобильный 
трафик. Проезд через этот двор 

был особо аварийным. В про-
шлом году уделили внимание состо-

янию внутриквартальных дорог. А этим летом 

по просьбам жителей тротуар отделили от про-
езжей части, а также устранили сужение в арке, 
из-за которого существовал риск наезда на пеше-
ходов, — пояснил Максим Евгеньевич. — Вдоль 
улицы Курчатова будет проведено асфальтиро-
вание тротуаров протяженностью в километр, 
на эти цели выделено два с половиной миллиона 
рублей. Первую часть работ уже выполнили. Рас-
считываем, что все будет готово к сентябрю.
Улица Алмазная входит в избирательный 

округ депутата городской думы Василия Дон-
ских. В прошлом году народный избранник 
направил деньги из депутатского фонда на соз-
дание спортивной инфраструктуры — несколько 
спортивных площадок, обустройство большого 
спортивного поля у школы № 77 с искусствен-
ной травой и освещением, сейчас каждый вечер 
на этом поле играют дети и занимаются спортом 
местные жители. Василий Петрович, по его сло-
вам, твердо уверен: чтобы люди меньше ходили 
в поликлиники, нужно создавать им условия для 
активных занятий физкультурой и спортом.

Еще пять миллионов рублей де-
путат Василий Донских решил 
направить на благоустройство 
максимально аварийных участ-
ков — в тех местах, по которым 
в администрацию Иркутска 
и к нему как депутату обраща-
лись местные жители. Миллион 
рублей направят на установку 

детских городков — в тех дворах, 
где жители возьмут на себя обязательства по со-
держанию этих площадок. Еще один миллион 
рублей из депутатского фонда направят на об-
резку зеленых насаждений и демонтаж десяти 
аварийных деревьев, которые угрожают рухнуть. 
Всеми этими работами по требованию дендроло-
га займутся осенью.
Возле дома № 6 на улице Алмазной заасфаль-

тировали парковочный карман, это одна из са-
мых актуальных проблем в округе, в котором 
большинство дворов очень небольшие, людям 
негде ставить свои автомобили. Когда здесь де-
монтировали старый асфальт, оказалось, что 

Читатели «Иркутска» знают, какие 
крупные объекты ремонтируют 
этим летом в городе: реконструк-

ция части Карла Маркса, благоустройство 
Нижней Набережной, новая объездная 
дорога Первомайский — Университетский, 
продолжается масштабная работа на путе-
проводе на Джамбула. Это хорошо и важ-
но. Но нам, обычным горожанам, важны   
«местечковые» подробности: лестница 
к дому, сквер по соседству, асфальт во дво-
ре — все эти, казалось бы, мелкие детали 
большого города.

Сквер у бассейна «Изумруд» на улице Лермонтова. Идет традиционное для мэра 
Иркутска Руслана Болотова «уличное» совещание. Общественное пространство 
благо устраивают в рамках федеральной программы «Формирование комфортной 
городской среды», на это выделено почти 11 миллионов рублей. Практически стопро-
центная готовность сквера, ждем приемки работ!

Эта арка на улице 
Курчатова, 2е, была 
одним из самых 
аварийно опасных 
участков в окру-
ге депутата думы 
Иркутска Максима 
Девочкина. Автомо-
бильный и пешеход-
ный трафик через 
этот двор очень 
высокий, потому что 
территорию ИРНИТУ 
огородили из-за 
требований дей-
ствующего законо-
дательства. В арке 
положили новый 
асфальт — чтобы 
увеличить ширину 
проезжей части. 
Сейчас места хва-
тает и пешеходам, 
и автомобилистам

Мэр 
Иркутска 

Руслан Болотов 
и депутаты думы 

в прошлом году приняли 
важное решение — 

выделять из городского 
бюджета по десять 
миллионов рублей 

на ремонты по заявкам 
жителей в каждом 
избирательном 
округе города.

Продолжение на стр. 9
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ДЕНЬ СТРОИТЕЛЯ ПРОШЕЛ КАК НАДО
Услышали теплые слова, посмотрели концерт, приняли награды 
и, самое главное, решили построить «профессиональную аллею»

Открыл праздник, конечно же, пре-
зидент Союза строителей Иркутской 
области Юрий Александрович 
Шкуропат. Он рассказал, что этот 
профессиональный праздник был 
учрежден в СССР 66 лет назад, в годы 
активных советских строек. И кстати, 
здание драматического театра, в ко-
тором проходит торжественное со-
брание, тоже восстановили строители 
в 2000 году, «…так что строительство 
идет с культурой рука об руку», — по-
шутил Юрий Александрович.
А генеральный директор Ассо-

циации регионального отраслевого 
объединения работодателей «Само-
регулируемая организация строителей 
Байкальского региона» Александр 
Домбровский начал свое высту-
пление с рассказа… о Барнауле: там 
в профессиональный праздник от-
крывают аллею алтайских строителей! 
Александр Лаврентьевич предложил 
сделать такую же в Иркутске — ведь 
и у нас не меньше героев-строителей. 
Предложение под громкие овации бла-
годарного зала поддержали губернатор 
региона Игорь Кобзев, мэр Иркут-
ска Руслан Болотов и член Совета 
Федерации Сергей Брилка. Свое на-
мерение они закрепили крепким руко-
пожатием, так что в Иркутске, похоже, 
появится еще одна достопримечатель-
ность — аллея Строителей.
—  Если город строится — значит, он 

живет и развивается. Иркутску в этом 
плане повезло. Несколько поколений 
наших архитекторов, проектиров-
щиков, инженеров, представителей 
рабочих специальностей создали непо-
вторимый облик столицы Приангарья. 
Иркутские строители всегда были 
на высоте, — сказал мэр Иркутска Рус-
лан Болотов (Руслан Николаевич 
и сам строитель в прошлом. — Прим. 
авт.). — Нашим старшим товарищам 
было по силам даже возведение таких 
грандиозных объектов, как Иркутская 
ГЭС. Этот героический трудовой под-
виг сибиряков навсегда вошел в исто-
рию страны. Нынешнее поколение 
так же профессионально и ответствен-

но относится к своему делу. Благодаря 
им в городе появились такие значимые 
объекты, как Верхняя Набережная, 
130-й квартал, ледовый дворец «Айс-
берг», новое здание библиотеки имени 
Молчанова-Сибирского и другие.
На экране показали кадры кинохро-

ники о том, как возводилась Иркутская 
ГЭС. Это оказалось настолько мощным 
зрелищем, что зрители затаили дыха-
ние, глядя, как их предшественники 
укрощали природу.
В конце череды поздравлений 

вручили самые значимые награды. 

Орден «За заслуги в строительстве» 
из рук Юрия Шкуропата получили 
главный инженер АО «Иркутский 
домостроительный комбинат» Евге-
ний Подшивалов и генеральный 
директор ООО «Сибирская Промо 
Группа» Денис Мартыняк. Почет-
ным знаком «Строительная слава» 
Российского союза строителей награ-
дили начальника квалификационного 
отдела Ассоциации регионального 
отраслевого объединения работодате-
лей «Саморегулируемая организация 
строителей Байкальского региона» 
Артема Игнатенкова, генерального 
директора ООО «ЭкоСтэп Иркутск» 
Айка Гндляна, главного инже-
нера ООО «Контактор» Дмитрия 
Никитина.
Артисты драматического театра 

поздравили строителей песнями их 
молодости, и многие участники торже-
ства подпевали знакомым и любимым 
композициям — «Королеве красоты», 
«Теплоходу», «Люди встречаются, 
люди влюбляются, женятся». А за-
вершился праздник традиционно — 
троекратным «ура», двумя короткими 
и одним протяжным!

Ольга Королева
Фото Валентина Карпова

Накануне 14 августа (второе 
воскресенье этого месяца — 
День строителя) в драмати-

ческом театре имени Охлопкова со-
стоялось торжественное собрание 
в честь этого профессионального 
праздника. Лейтмотивом меропри-
ятия стала фраза «Без строителей 
не было бы ничего, ведь именно 
они возводят города, предприятия, 
школы и больницы — все то, что 
нам жизненно необходимо». При-
поднятое настроение участникам 
еще до начала торжества создавал 
духовой оркестр, игравший у входа.

Только что решено: в Иркутске появится аллея Строителей. Крепким 
рукопожатием это скрепили во время празднования Дня строителя 
прямо на сцене Иркутского драматического театра мэр Руслан Боло-
тов, губернатор Игорь Кобзев, член Совета Федерации России Сергей 
Брилка, президент Союза строителей Иркутской области Юрий Шку-
ропат и директор Ассоциации регионального отраслевого объеди-
нения работодателей «Саморегулируемая организация строителей 
Байкальского региона» Александр Домбровский

И такие бывают 
строители — моло-
дые симпатичные 
девушки. Почетную 
грамоту мэра к про-
фессиональному 
празднику Руслан 
Болотов вручил 
Юлии Еремеевой 
— заместителю 
начальника про-
изводственно-тех-
нического отдела 
ООО «Специализи-
рованный застрой-
щик «ТАНАР»

Поздравительный концерт открыли юные артисты вокального ансамбля 
«Родничок» из ДК «Металлург» Шелехова. Накануне выступления детям 
провели небольшую экскурсию по театру имени Охлопкова и рассказа-
ли, что люди, перед которыми они будут сегодня выступать, 22 года на-
зад восстановили это замечательное историческое здание. Тогда Иркут-
ский драматический театр внешне вновь стал таким, каким был в день 
своего открытия (его возводили в 1894–1897 годах), только в два раза 
больше. Дети так прониклись этой историей, что пообещали петь и тан-
цевать максимально хорошо — и свое обещание выполнили!

ПОШЛИ 
НА ПОВЫШЕНИЕ

На этой неделе 
озвучены кадровые 

перемены 
в городской власти
Итак, в Иркутске новый руко-

водитель комитета городского об-
устройства, заместитель мэра — пока 
с приставкой и. о. эти обязанности 
начал исполнять Сергей Чертков. 
До нового назначения Сергей Стани-
славович руководил муниципальным 
предприятием «ИркутскАвтодор». 
Еще один новый руководитель со ста-
тусом заместителя мэра — комитет 
по социальной политике и культуре 
возглавила Татьяна Эдельман. 
До этого назначения Татьяна Нико-
лаевна была главой Правобережного 
круга (и тоже заместителем Руслана 
Болотова. — Прим. авт.). Правобереж-
ный округ после перехода Татьяны 
Эдельман возглавит (в ранге и. о. за-
местителя мэра — председателя коми-
тета по управлению Правобережным 
округом) Елена Торохова (ранее 
Елена Петровна была начальником 
управления ЖКХ комитета по управ-
лению Правобережным округом).
Виталий Барышников (ранее 

возглавлял комитет по социальной 
политике и культуре) назначен со-
ветником мэра Руслана Болотова. Он 
будет курировать вопросы сотруд-
ничества с общественными органи-
зациями, политическими партиями, 
а также работу по взаимодействию 
с Луганской и Донецкой народными 
республиками.
—  В администрации города каждое 

направление, каждый комитет воз-
главляют компетентные и професси-
ональные люди. Управленческая ко-
манда состоит исключительно из тех, 
кто готов работать для развития об-
ластного центра, тех, кто показывает 
максимальный результат на своей 
должности. Считаю, что назначения 
позволят нам более эффективно ре-
шать те задачи, которые ставят перед 
нами иркутяне, правительства реги-
она и страны, — так прокомментиро-
вал «Иркутску» кадровые перемены 
в своей администрации мэр города 
Руслан Болотов.

Илья Спирин

ИМЕННЫЕ ПОДРАЗДЕЛЕНИЯ 
«АНГАРА»

Военный комиссариат 
Иркутской области прово-
дит формирование именных 
подразделений военно-
служащими по контракту 
для участия в специальной 
военной операции на тер-
ритории Донецкой и Луган-
ской народных республик 
и Украины. Для желающих 
предъявляется ряд требова-
ний: возраст от 18 до 50 лет, 
образование не ниже 9 клас-
сов, отсутствие противопо-
казаний по здоровью и др. 
При заключении контракта 
на службу в именном бата-
льоне предусматривается 
единовременная выплата 
в размере до 200 тысяч ру-
блей. Ежемесячные выплаты 
— от 200 тысяч рублей.
По вопросам поступления 

на военную службу по кон-
тракту обращаться в воен-
ный комиссариат по месту 
воинского учета либо в пункт 
отбора на военную службу 
по контракту по адресу: Ир-
кутск, ул. Карла Маркса, 34, 
тел. 8(3952) 20–04–46.
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В нашем городе МиГ-23 с бортовым 
номером 02 оказался в середине  
1990-х годов — его доставили как 
учебное пособие для курсантов. 
До этого самолет был на вооружении 
ВВС СССР, куда поступил прямиком 
с производства в 1970-х годах — мно-
гие годы летная боевая единица была 
приписана к 23-й воздушной армии, 
что базировалась в ЗабВО. Отслужив 
почти 30 лет пособием, после за-
крытия училища в 2008 году само-
лет остался стоять на своем месте, 
но в полном забвении, если не считать 
специфического внимания вандалов 
и детворы.
В 2021 году, с началом строитель-

ства Суворовского училища, которое 
разместится на базе упраздненного 
ИВВАИУ, перспективы МиГа резко из-
менились — самолет признали памят-
ником и передали на баланс города. 
А минувшей зимой истребитель снова 
поднялся в воздух! Правда, с помо-
щью крана и только для того, чтобы 
переместиться на новое место.
—  Год назад в честь шестидесяти-

летия со дня первого полета человека 
в космос нашей школе присвоили имя 
первого космонавта — Юрия Гагари-
на, — рассказывает Ирина Кузнецова, 
директор образовательного учреж-
дения. — Наша школа не случайно 
получила это имя: дело в том, что 
в 1970–1980 годах директором шко-
лы № 21 была первая учительница 
Юрия Алексеевича — Нина Васильев-
на Кондратенкова. Свой учительский 
путь она начинала в городе Гжатске 
(ныне — Гагарин. — Прим. авт.), где 
и стала классной руководительницей 
будущего космонавта. Еще в те годы, 
когда Нина Васильевна была директо-
ром школы, она предлагала присвоить 
школе имя своего легендарного уче-
ника, но осуществиться этому было 
суждено лишь сегодня. К слову, к 5 ок-
тября мы планируем открыть скуль-
птурную композицию, посвященную 
и Нине Васильевне Кондратенковой, 
и Юрию Алексеевичу Гагарину.
В общем, вопрос о том, где должен 

разместиться советский многоцелевой 

истребитель, не стоял — место ему 
было предопределено.
—  И дело не только в том, что 

Юрий Алексеевич летчик-испытатель 
и тоже летал на МиГах, — уточняет 
Ирина Михайловна, — но еще и в том, 
что в нашей школе, так исторически 
сложилось, учились дети летчиков 
гражданского воздушного флота. 
Здесь в округе жили и живут сотруд-
ники аэропорта и авиатехнического 
колледжа — сейчас это филиал Мо-
сковского государственного техни-
ческого университета гражданской 
авиации, поэтому мы решили поддер-
живать престиж профессии, занимать-
ся профориентацией наших учащихся.
Сейчас в школе формируется музей 

космонавтики, в котором уже есть 
скафандр — как у Юрия Алексееви-
ча Гагарина, памятные фотографии 
со знаменитым учеником от Нины 
Васильевны Кондратенковой и многое 
другое. А еще в следующем учебном 
году в школе появится кружок авиа-
моделирования — вести его будет быв-
ший военный летчик.
Существенным дополнением к теме 

стал МиГ-23, который «приземлил-
ся» на территории школы в ночь с 11 
на 12 декабря 2021 года.
—  Самолет доставили к нам 

на автотрале, он был обветшалым — 
больше 10 лет без хозяйской руки, 
— рассказывает Ирина Михайловна. 
— Но нам сразу пообещали и мэр Рус-
лан Болотов, и глава Октябрьского 
округа Георгий Комаров, что его от-
реставрируют с наступлением тепла. 
Так и вышло — спасибо всем, кто при-
ложил к этому свою руку, мы очень 
довольны!
Делится своими впечатлениями 

и Владимир Назаров, мастер цеха 

окончательной окраски самолетов Ир-
кутского авиационного завода:
—  О том, что я и мои коллеги бу-

дем участвовать в реставрации МиГа, 
узнал ближе к весне, а до этого видел 
в новостях сюжет о том, как с юве-
лирной точностью по улицам города 
перевозили этот самолет с территории 
бывшего военного училища. Тема мне 
эта интересна, и я внимательно тогда 
изучил вопрос — на улице Советской 
отключали контактные сети, перекры-
вали движение на несколько часов, 
обрезали ветки деревьев. А теперь мы 
и сами приложили руку к этому само-
лету — для меня это значимое, весо-
мое событие.
Владимир Назаров вместе с маляра-

ми взялся за окраску самолета после 
работы бригады агрегатно-сборочного 
цеха.
—  Первым на объект вышел на тот 

момент замначальника цеха Констан-
тин Долгов со своими коллегами. Их 
задачей было провести все механи-
ческие работы — придать самолету 
максимально заводской вид: выпря-
мить металл, ликвидировать дыры. 
Некоторые запчасти были сняты со-

всем: во избежание случайных травм, 
например, переделаны люки шасси. 
А «фонарь» — это прозрачная часть 
пилотской кабины — и воздухозабор-
ники зашили листом материала, — 
рассказывает Владимир.
Все эти работы были проведены 

во второй половине июля, дальше 
за дело взялись маляры.
—  Нужно понимать, что самолеты 

строятся из таких сплавов, которые 
не ржавеют, соответственно очищать 
от коррозии не пришлось. Мы зачи-
щали лишь старую краску, добивались 
гладкости поверхности, промывали, 
грунтовали, а затем красили, — объяс-
няет Владимир Назаров.
Впрочем, это только легко звучит, 

по факту работа на воздухе имеет свою 
специфику.
—  Нам нужно было, например, за-

щитить фасад школы от разлета краски 
— мы затягивали стекла, двери, прежде 
чем приступить к процессу. Дальше 
окрашивание: низ, верх, потом снова 
низ — все по технологии. А затем — раз-
метка верха, окрашивание отельных де-
талей, нанесение звезды, флага, надпи-
сей, — рассказывает Владимир Назаров. 
— В покраске использовано несколько 
цветов — серый сланец, светлый серо-
голубой и темный серо-голубой — это 
цвета неба перед дождем. Если посчи-
тать работы по всем трем этапам рекон-
струкции МиГ-23, то на ней задейство-
вано не менее двадцати человек, девять 
из них — наш цех.
Впереди — подъем самолета на опо-

ры. Этим заниматься будет Андрей 
Князьков, начальник инженерно-
авиаци  онной службы авиазавода, 
и его коллеги. Они должны на бетон-
ные основания установить металличе-
ские стойки, сверху на них и встанет 
истребитель — появится эффект паре-
ния. Конечный результат мы увидим 
уже скоро — к 1 сентября авиаторы 
обещают завершить реставрацию 
МиГ-23.

КАК РЕСТАВРИРОВАЛИ МИГ-23
Сотрудники Иркутского авиазавода дали новую жизнь 

самолету, «приземлившемуся» на школьный двор

Этому истребителю около по-
лувека, и сейчас у него начи-
нается новая, пожалуй, уже 

четвертая, жизнь. Минувшей зимой 
МиГ-23 перевезли с территории быв-
шего Иркутского высшего военного 
авиационного инженерного учили-
ща (ИВВАИУ) на новое место дис-
локации — территорию школы № 21 
имени Юрия Гагарина. Этим летом 
памятник отреставрировали — заме-
нили детали обшивки, восстановили 
корпус, очистили и перекрасили. 
Впереди завершающий этап работ 
— подъем судна на опоры. О судьбе 
самолета и о том, как его приводили 
в порядок, сегодня в «Иркутске».

СОВЕТСКОЕ КАЧЕСТВО
При работе с металлическими конструкциями самолета бри-

гада по технической необходимости просверлила бак, и оттуда 
полился керосин! Мастера быстро остановили течь и организо-
вали экологичный сбор топлива — добыть из крыла самолета 
удалось около половины тонны керосина. «Представляете, ка-
кое качество техники — около 30 лет судно на приколе, а баки 
не проржавели!» — рассказывают на авиазаводе. Кстати, внутри 
самолета остался действующий самолетный двигатель.

На этом снимке слева направо маляры Иркутского авиазавода и их мастер: 
Александр Самбуров, Павел Иващенко, Анастасия Вавилова, Вячеслав Ишин, 
Владимир Назаров, Олег Иванов, Степан Карамнов. Две недели бригада про-
вела на выезде, успевая между дождями и непогодами завершить свою часть 
работы. Кстати, воздушное судно окрашено теми же цветами, которыми красят 
новые самолеты в заводских цехах

Мастер цеха окончательной окраски само-
летов Иркутского авиационного завода Вла-
димир Назаров: «В свое время я тоже хотел 
поступать в ИВВАИУ, но получилось иначе — 
окончил Иркутский авиационный техникум. 
А вот мой отец окончил именно это училище, 
по распределению попал служить на «Бе-
лую». Мой дед тоже связан с авиацией, но он 
учился в Ейском училище. В общем, МиГ-23 
для меня не пустой звук, я с детства знаю 
этот самолет, и мне было почетно участво-
вать в реставрации истребителя»

Размах крыльев — более 16 метров, 
примерно такая же длина фюзеля-
жа. Советские истребители МиГ-23 
применялись для борьбы с воз-
душными целями и для бомбоштур-
мовых ударов по земле. Иркутский 
МиГ-23 проходил службу в 23-й 
воздушной армии Забайкальского 
военного округа, служил пособием 
для курсантов ИВВАИУ, а после ре-
ставрации стал гордостью иркутской 
школы № 21 имени Гагарина

На борту самолета красуется 
знаменитая фраза «Поехали!», 
которую во время старта космиче-
ского корабля «Восток» произнес 
Юрий Гагарин. А рядом новый 
бортовой номер самолета — 21, 
в честь номера школы, на терри-
тории которой в последний раз 
«приземлился» МиГ-23. «Вообще-
то в авиации не меняют бортовые 
номера самолетов. У этого истре-
бителя на боку были цифры 02, 
но по просьбе руководства школы 
мы пошли на это допущение — 
коль уж самолет теперь стал па-
мятником», — говорит Владимир 
Назаров, мастер цеха окончатель-
ной окраски самолетов Иркутско-
го авиационного завода

Ирина Покоева. Фото автора и из архива Владимира Назарова
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—  Многие иркутяне, особенно из Ле-
нинского округа, жалуются, что на их 
направлении ездит много уже откро-
венно стареньких ПАЗов, автобусов ма-
лой вместимости… 
—  Несколько лет назад, еще при предыду-

щей городской власти, в лизинг закупили сорок 
ПАЗов, бывших в употреблении, по цене новых 
машин. В итоге переплатили из городского 
бюджета вдвое.
—  О каких суммах идет речь?
—  При цене нового автобуса такого класса 

в один миллион семьсот тысяч рублей в итоге 
каждый неновый обошелся в три миллиона 
семьсот тысяч рублей. Расследованием зани-
мались следственные органы и прокуратура, 
но они не увидели уголовного деяния — посчи-
тали неграмотно принятым финансовым реше-
нием. Сейчас все закупленные тогда машины 
уже идут под списание, как бывшие в употре-
блении в прошлом и в дальнейшем отработав-
шие уже полностью свой ресурс.
И на мой взгляд, все-таки ПАЗ — это не ма-

шина для перевозки пассажиров в областном 
центре, хотя было время, когда люди были рады 

и им. В столице Восточной Сибири должен быть 
современный качественный красивый транс-
порт. И как раз поэтому шестьдесят процентов 
новых НЕФАЗов будут направлены на обслужи-
вание Ленинского округа.
—  Одним из ноу-хау транспортной 

реформы в Иркутске стали выделенные 
полосы для общественного транспор-
та. Пока такая есть только на Трак-
товой. По уже полученной практике 
что можете сказать — это помогает 
общественному транспорту двигаться 
быстрее?
—  Однозначно! Не знаю, где еще удастся 

в городе сделать такие выделенные полосы, 
тут я в планы нашего мэра заглянуть не могу. 
Но в направлении Ленинского округа нам стало 
работать очень комфортно. Автобусы двигаются 
без пробок, люди в разы быстрее добираются 
даже в часы пик. А когда к этому мы добавим 
и новые автобусы большой вместимости, это 
кардинально снимет напряжение в транспорт-
ном потоке, прежде всего в Ленинский округ, 
и плюс к этому — в Студгородок, Первомайский.

Ольга Королева
Фото Валентина Карпова

ТВОИ ЛЮДИ, ИРКУТСК РАБОЧЕЕ ЛЕТО – 2022

—  Я много раз думала — что бы произошло, если бы 
Эдик этого не сделал, если бы не накрыл гранату своим 
телом, — говорит мама героя Ольга Николаевна. — Когда 
я разговаривала с его боевыми товарищами по телефону, 
они мне сказали, что тогда при взрыве пострадало бы 
намного больше людей. Там было 14 парней — кто-то 
из них погиб бы, кто-то был бы тяжело ранен. Эдик был 
к этой гранате ближе всех и своим поступком спас жизни 
друзей. Сейчас они его называют своим братом, благода-
ря которому получили, можно сказать, второе рождение. 
После демобилизации собираются приехать ко мне, на-
вестить могилу своего товарища. Но насколько мне из-
вестно, сейчас уже не все из них живы…
—  Я думаю, что поступить по-другому Эдик не мог, 

— рассказывает Полина Жербанова, одноклассница 
Эдуарда (они дружили с первого класса. — Прим. ред.). 
— Он всегда был защитником, всегда приходил на по-
мощь своим друзьям. Его главная фраза, которую все 
до сих пор помнят: «Чем тебе помочь?» Бывало, друг ему 
позвонит, скажет: «У велосипеда колесо спустило, стою 
на улице». Эдик, ни слова не говоря, все бросает, приез-
жает с инструментами и помогает. А как он взял с улицы 
собаку?! Мы детьми играли во дворе, и она к нам по-
дошла, уже подросший рыжий щенок. Мы купили ей 
сосисок, накормили и пошли домой, но щенок увязался 
за Эдиком, а на следующий день встретил его во дворе. 
В итоге Эдик уговорил маму взять собаку, назвали Даш-
кой, она до сих пор живет у мамы Эдика. В этом он был 
весь, хотел помочь всему миру… С самого детства был 
лидером — во дворе, в классе, он как бы брал на себя 
ответственность за ребят. Именно Эдик определял, что 
делать, у кого какая роль, и его слушали, в походах это 
особенно было заметно, но и за результат он отвечал 
по полной программе. И в тот день, я думаю, было имен-
но так — он чувствовал на себе ответственность за других 
ребят и по-другому поступить просто не мог.
Ольга Николаевна рассказывает, что сын был эру-

дированным мальчиком, всегда всем интересовался. 
Мама много занималась с ним, а каждое лето отвозила 
к бабушке в восточный Казахстан. Валентина Павловна 
после гибели мужа в шахте одна воспитала пятерых 
детей и внука учила всему, что хорошо знала сама. Бла-
годаря бабушке он с четырех лет(!) играл в шахматы, 
хорошо разбирался в грибах, травах, к шести годам осво-
ил приготовление несложных блюд, мог сам пожарить 
картошку, то есть был маленьким, но самостоятельным 
мужчиной.
Учился Эдик всегда хорошо, рассказывает мама, — 

сначала в школе № 39, а со второго полугодия шестого 
класса в гимназии № 25. Всегда был благодарен своим 
учителям — Светлане Генераловой, Светлане Лапаевой, 
Евгении Халбаевой.
Ольга Николаевна растила сына одна и пережива-

ла, что ему не хватает мужского воспитания. Поэтому 
в шесть лет отдала его в секцию киокушинкай-кара-
тэ Байкальской лиги киокушинкай (тренер — Игорь 
Томилов).
—  На одном из первых соревнований я удивилась 

выдержке своего сына, — вспоминает Ольга Никола-
евна. — Это был бой с тенью, где мальчишки учились 
преодолевать себя. В течение двух часов им нужно было 
отказаться от еды, питья, даже походов в санузел. У Эди-

ка это было впервые, он подумал, что так надо себя вести 
до конца мероприятия, терпел, пока оно не закончилось.
Постепенно он продвигался в спорте, стал занимать 

призовые места на соревнованиях. В последний раз сын 
выступил на первенстве Иркутской области в 2017 году. 
А потом тяга к военно-прикладным видам спорта все-
таки взяла верх, интересы сына оказались сосредоточены 
на занятиях в военно-патриотическом клубе «Свято слав». 
Руководитель клуба Олег Александрович Аллилуев оказал 
огромное влияние на него в выборе профессии военного. 
Для других ребятишек это было каким-то хобби, а Эдик 
к занятиям в клубе относился очень серьезно. Затем, 
в конце 2018 года, сформировали военно-патриотический 
клуб «Патриот», он находился он на одной территории 
со «Святославом». Ребята из нашего клуба помогали «Па-
триоту» оборудовать помещения.
Да и мы в семье дали ему хорошее патриотическое 

воспитание: я с четырех лет водила его на военные пара-
ды в честь Дня Победы, мы даже приходили на полтора 
часа раньше, занимали места в первом ряду, чтобы было 
хорошо все видно. Бабушка много рассказывала о жиз-
ни семьи в Великую Отечественную войну, о подвигах 
советских солдат. Он это все впитывал — рассказывает 
Ольга Николаевна.

После окончания гимназии Эдуард Дьяконов посту-
пил в ИРНИТУ, начал получать профессию ювелира. 
Но уже через два месяца понял — это не его. Сказал 
маме, что пойдет на срочную службу в армию.
—  Я была категорически против, но он взял акаде-

мический отпуск и в конце 2019 года ушел в армию. Это 
было его решение, которое даже не обсуждалось. Но за-
ботливым был до конца. Когда уезжал, собрал мне «тре-
вожный чемоданчик» — рюкзак с лекарствами, набором 
продуктов и вещей первой необходимости — на случай 
чрезвычайной ситуации, если вдруг пожар, землетрясе-
ние, я бы схватила его, взяла паспорт и побежала, не ду-
мая. Я с ним договорилась, у нас были зашифрованные 
послания на всякий случай — когда буду ему звонить, 
и если все не очень, он будет говорить — все хорошо, 
а если все на самом деле в порядке, то «все пучком и бан-
тик сверху». И вот у него всегда было «все пучком и бан-
тик сверху», — невозможно сдержать слезы, когда Ольга 
Николаевна это рассказывает.
Затем в ИРНИТУ после академического отпуска, 

в 2020 году, Эдуард перевелся на заочное обучение 
на «Горное дело» и приезжал в декабре этого же года 
на установочную сессию. Но весной 2021-го не смог при-
ехать на учебу, потому что из военной части не отпусти-

Вконце июля губернатор Иркутской 
области Игорь Кобзев вручил звезду 
Героя Российской Федерации 20-лет-

него Эдуарда Дьяконова его маме, иркутянке 
Ольге Николаевне. Ее единственный сын, 
военнослужащий Российской армии, участ-
ник боевых действий в специальной военной 
операции на Украине, погиб в марте в Мари-
уполе. Эдуард был разведчиком и свой под-
виг совершил во время выполнения боевого 
задания. Противники открыли из засады 
прицельный массированный огонь по от-
ряду наших бойцов. Эдуард был ранен взры-
вом гранаты. Однако накрыл собой вторую, 
чтобы спасти товарищей. Контракт у него 
заканчивался 27 августа, в эти дни он мог 
бы собираться домой в Иркутск, предвкушая 
встречу с родными и друзьями, но эта встре-
ча произошла на несколько месяцев раньше 
и совсем не так, как хотели все...

КАКИМ ОН ПАРНЕМ БЫЛ…
Сегодня в «Иркутске» — рассказ о Герое России  

Эдуарде Дьяконове, который погиб в спецоперации

ли из-за учений на полигонах. Из-за того, что они в основ-
ном были в командировках и на учениях, у него не было 
возможности учиться. И маме пришлось по его просьбе 
осенью 2021 года забрать его документы из университе-
та. Но у него были планы поступать в высшее военное 
училище. Когда решил перевестись на контракт, сказал 
Ольге Николаевне: «Если ты сейчас мне запретишь и что-
то пойдет не так, я всю жизнь невольно буду тебя в этом 
винить. А за самостоятельные решения я несу ответствен-
ность только сам».
В августе 2021 года Эдуард приезжал в отпуск в Ир-

кутск, его мама до сих пор с радостью вспоминает эти дни 
— вместе с друзьями они ходили в поход на Ангасолку, где 
он, как всегда, был главным организатором.
Планов у Эдуарда было много. В августе 2022-го дни он 

планировал вернуться домой и продолжить службу в ар-
мии, только уже рядом с домом. В дальнейшем собирался 
поступить в военное училище и стать офицером.
Почему так получается, что война забирает лучших 

— сильных духом, умных, ответственных? Потому что 
они такие: не прячутся ни за чьи спины, идут впереди, 
принимают весь удар на себя. Потому что такими их вос-
питали — с любовью к Родине, с внутренним стержнем. 
До слез сочувствуешь маме, которая одна так воспитала 
единственного сына — и потеряла его. Но Ольга Никола-
евна не была бы мамой Героя России, если бы даже в этой, 
чудовищной для любой матери, ситуации не нашла ново-
го смысла для своей жизни.
—  Первое время после гибели сына я жила как между 

небом и землей, все время в голове стоял вопрос — почему 
это произошло с моим Эдиком? Как теперь жить? За что 
мне это? И потом сама себе и отвечала — он ведь всегда 
был лидером, всегда приходил на помощь, он не мог по-
ступить иначе, — вспоминает Ольга Дьяконова. — А од-
нажды, когда я уже знала, что президенту России подали 
документы на присвоение Эдику звания Героя России, сын 
мне приснился — пришел домой, обнял меня и сказал: 
«Мама, со мной все в порядке, я живой!» Я во сне была 
такая счастливая… Проснулась и поняла — значит, дали 
ему это звание, а потом и известие об этом пришло. Теперь 
я буду жить ради сохранения памяти о нем, рассказывать 
другим, каким он был, мой Герой России.

Ольга Королева
Фото из архива Ольги Дьяконовой

Мама и сын, Ольга и Эдуард Дьяконовы. Октябрь 2016 года, соревно-
вания по киокушинкай-каратэ. Именно в этом спорте, уверена Ольга 
Николаевна, Эдик научился преодолевать боль, усталость и страх. Затем 
было участие в военно-патриотических клубах «Святослав» и «Патриот», 
и Эдуард Дьяконов решил стать военным

31 марта в Иркутске состоялось прощание с ир-
кутянином, радистом-разведчиком 57-й отдель-
ной роты специального назначения Эдуардом 
Дьяконовым. Он погиб во время спецоперации 
на Украине, в боях за Мариуполь. Эдуард накрыл 
своим телом гранату, тем самым спас от гибели 
14 своих товарищей

Эдик Дьяконов, 
будущий Герой 
России, на этом 
фото совсем маль-
чишка, ему здесь 
13 лет; участником 
военно-патрио-
тического клуба 
«Святослав» он 
стал в 15. Семья 
вырастила Эду-
арда настоящим 
патриотом. С че-
тырех лет мама 
водила его на па-
рад в честь Дня 
Победы, бабушка 
рассказывала 
о Великой Отече-
ственной войне

Сложно подобрать 
нужные слова в та-

ких случаях. Но тут 
они идут от сердца. 
Потому что доблесть, 
мужество этого парня 
отражают характер 
наших сибиряков. Это 
в крови у нашего наро-
да — защищать своих 
до последнего. Даже 
ценой собственной 
жизни.
Выражаю искренние со-
болезнования родным 
и близким. Тем, кто 
имел честь служить 
с ним. Тем, кому он 
был другом. Когда ухо-
дят такие светлые, 
честные ребята, это 
большая утрата для 
всех нас. Светлая 
память нашему 
Герою.

Мэр Иркутска  
Руслан Болотов

«У меня до сих пор хранит-
ся видеозапись, когда на вы-
пускном в детском саду перед 
школой Эдик говорит: «Я буду 
военным, разведчиком, буду за-
щищать Родину, чтобы были 
мир и покой всегда».

Ольга Дьяконова, мама Героя России 

«

»

ДЕТАЛИ БОЛЬШОГО ГОРОДА 
Сегодня в еженедельнике «Иркутск» – о том, что летом 

2022 года меняется к лучшему для жителей левого берега

прямо под ним кабельные линии. Поэтому 
сроки сдачи работ затянулись — ресур-
соснабжающие организации перено-
сили инженерные сети на проектную 
глубину. Сейчас все готово на девяно-
сто процентов. По просьбе местных 
жителей осталось поставить полусфе-
ры — чтобы автовладельцы не ставили 
машины на недавно положенный на тро-
туарах новый асфальт.
Затем проверили еще один объект — ремонт 

внутриквартальной дороги у дома № 16 на ули-
це Алмазной. Его протяженность — сто метров, 
здесь положат два слоя асфальта.
—  Здесь подрядчик, ООО «Эверест+», проявил 

себя очень неплохо, реагирует на все пожелания 
жителей, — рассказал Василий Донских. — Бук-
вально за день-два демонтировал и вывез старый 
асфальт. Сейчас идет подготовка к укладке ново-

го покрытия, установят бордюры, это сделают 
до 24 августа.

—  Я живу здесь с 1987 года, когда был по-
строен этот дом, и хочу сказать, что ремонт 
этой внутриквартальной дороги назрел 
давно, — рассказала жительница дома 
№ 18 на улице Алмазной Тамара Мура-
шова. — Удобно, что есть паспорт объ-
екта с контактными телефонами, можно 
позвонить и уточнить то, что непонятно. 

Как житель могу сказать — все в процессе, 
все идет хорошо. И по нашей просьбе во дворе 

восемнадцатого дома дополнительно проведут 
небольшой ямочный ремонт и установят «лежа-
чего полицейского», это необходимо, потому что 
автомобильный трафик здесь довольно высокий. 
Очень приятно, что наш депутат Василий Петро-
вич Донских оперативно отреагировал на наши 
просьбы!

Ольга Королева
Фото Валентина Карпова

Репортеры «Иркутска» 
застали, безусловно, 
самый приятный 
момент в работе 
депутата городской 
думы: Василий Донских 
приехал посмотреть, 
как отремонтировали 
лестницу, а его 
избиратели, увидев 
своего депутата, 
пришли сказать 
спасибо. Местная 
жительница Ольга 
Маркова рассказала, 
что раньше здесь 
были очень низкие 
ступеньки, которые 
зимой заваливало 
снегом, и лестница 
превращалась в горку, 
перил не было. Сейчас 
лестницу полностью 
привели в порядок 
и сделали пандус для 
инвалидов и мам 
с колясками

Окончание. Начало на стр. 5

Окончание. Начало на стр. 4

ВЪЕЗЖАЕМ В РЕФОРМУ
Впервые за последние десятилетия у города появился реальный 

шанс решить транспортную проблему
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«ЛЮДИ РАДОВАЛИСЬ КАЖДОМУ КУСКУ ХЛЕБА»
Как волонтеры из Иркутска ездят помогать людям в Донбассе

как полк. Людей из Мариуполя ежеднев-
но эвакуировали тысячами, и все они шли 
через пункт, на котором работал Даниил. 
Он располагался на базе школы.
—  От нас требовалось встречать этих 

людей, их психологическое состояние 
было тяжелейшим: они потеряли все — 
и квартиры, и членов семьи, приезжали 
абсолютно без всего, многие в слезах, — 
вспоминает Даниил Литвинов. — Нашей 
задачей было их разместить в школе, по-
мочь с вещами, кому-то оказать психоло-
гическую поддержку или даже медицин-
скую помощь.
В пункте временного размещения 

после первой встречи с беженцами про-
водили так называемую фильтрацию 
— проверяли на причастность к боевым 
действиям. Для этого мужчин просили 
раздеться до белья и смотрели, есть ли 
у них следы от прикладов и татуировки 
в виде черепов и свастики, которые при-
няты у нацистов из полка «Азов». Таких 
дезертировавших военнослужащих ВСУ 
волонтеры передавали сотрудникам спец-
подразделений ДНР. Мирных жителей 
отправляли в Ростов-на-Дону, где им по-
могали с получением гражданства и даль-
нейшей отправкой в любую точку России.
Еще одна миссия волонтеров — еже-

дневные выезды в Мариуполь, где они 
раздавали еду и воду местным жителям, 
гуманитарные наборы, давали связаться 
по сотовой связи с близкими. На тот мо-
мент в городе была страшная картина: 
люди прятались в подвалах, по 25–30 
дней нормально не ели. В апреле там еще 
шли боевые действия, летали ракеты, ра-
ботали снайперы и было опасно.
—  Я тоже принимал участие в таких 

выездах и видел, насколько они необхо-
димы местным жителям, — рассказывает 
Даниил Литвинов. — Люди радовались 
буквально каждому куску хлеба. И при 
этом они, потерявшие все, со слезами 
на глазах нас поддерживали и благо-
дарили за то, что их не бросили и приш-
ли на помощь. Бывали и трогательные 
случаи, когда мы отправляли автобусы 
в эвакуацию, а некоторые семьи ехали 
с животными — собаками, кошками, 
не все водители брали их в салон. И при-
ходилось договариваться с другими шофе-
рами, и я видел глаза этих людей, которые 

после всех потерь ни за что не хотели рас-
ставаться со своими питомцами, частью 
своей прошлой мирной жизни.
Однажды Даниил Литвинов с това-

рищами попал в сложную ситуацию — 
на «Азовстали» нацисты полка «Азов» 
совершили прорыв, выехали из Мари-
уполя и двигались прямо на Володар-
ский. Волонтерам было рекомендовано 
снять форму, переодеться в гражданское 

и спрятаться в подвале школы. Но обо-
шлось: группу нацистов разбили по пути 
к Володарскому.
—  У меня спрашивали потом, что мо-

жет сделать один волонтер. На самом деле 
очень многое, помочь массе людей. По-
этому я считаю, что поездка была продук-
тивная, — вспоминает Даниил. — Когда 
я вернулся и рассказал обо всем ребятам, 
многие тоже захотели туда поехать, каж-
дые две недели и по сей день происходят 
туда отправки.
Студент исторического факультета 

Иркутского государственного универси-
тета Даниил Подколзин поехал в Донбасс 
из Иркутска с двумя товарищами из на-
шего региона — Алексеем Андреевым 
и Русланом Долгушиным. Они попали 
в уже полностью освобожденный Мариу-
поль. Но несмотря на это, постоянно были 

слышны звуки обстрелов, и больше всего 
бросалось в глаза, что мирные жители 
на них уже практически не обращали вни-
мания — привыкли.
—  Как я понял, находясь на месте, Ма-

риуполь — один из самых разрушенных 
городов в зоне боевых действий. Бои там 
шли практически за каждый дом. На пер-
вые этажи многоэтажек сгоняли местных 
жителей, чтобы дом не взорвали ракетой, 
а на последних этажах дислоцировались 
боевики, которые обстреливали наши 
войска. В итоге большинство бывших 
девятиэтажек взорваны как бы сверху, 
остались только первые три этажа, — рас-
сказывает Даниил Подколзин. — И в них 
живут люди… Без электроснабжения, без 
воды! И город чрезвычайно заминирован. 
Его разминирование — довольно долгий 
процесс, сначала это сделали в школах, 
больницах, опорных пунктах полиции, 
на каждый такой объект составляется па-
спорт разминирования.
Однажды Даниил Подколзин с това-

рищами приехал в один такой полуразру-
шенный дом, и там их встретила молодая 
женщина с двумя совсем маленькими 
детьми — годик и два года. Всех род-
ственников она потеряла, даже за водой 
через весь город пойти для нее серьезная 
проблема, пили дождевую воду (кстати, 
впоследствии воду стали привозить ци-
стернами во все районы города). Этот слу-
чай потряс наших ребят, этой женщине 
с двумя малолетними детьми они, конеч-
но же, оставили продуктов и все, что необ-
ходимо. И передали ее данные в местную 
администрацию.
Волонтеры раздавали и развозили гу-

манитарную помощь, помогали разбирать 
завалы в зданиях. Любая инициатива там 
приветствовалась, и наши иркутяне, каж-
дый из которых имеет опыт организации 
мероприятий с детьми, решили устро-
ить местным ребятишкам хоть какое-то 
развлечение.
—  И отклик мы получали просто 

сумасшедший, — вспоминает Даниил 
Подколзин. — Каждый день проводили 
спортивные игры на улице, привезли 
проектор, нашли интернет, фильмы пока-
зывали в школьной столовой. Половина 
из приходивших детей были сиротами, 
они очень многое пережили… Они с на-
ших праздников просто не хотели ухо-
дить. В этот момент понимаешь, насколь-
ко для них нужна и важна твоя работа. 
Поеду туда снова! И я призываю туда пое-
хать наших парней и девушек, потому что 
помощь там нужна всем людям — им про-
сто негде жить. Сейчас там строят быстро 
сборное жилье, каждые руки пригодятся.

Ольга Королева
Фото из архива Даниила Литвинова 

и автора

Окончание. Начало на стр. 2

Даниил Подколзин (на групповом фото он первый слева) 
уехал в Донбасс в июле. Мариуполь к этому времени был 
полностью освобожден, но от города остались руины, по-
тому что бои там шли за каждый дом. Больше всего Дании-

ла потрясло, что мирные жители вынуждены жить в руинах 
своих домов, где нет электричества, воды. Поэтому жен-

щинам с детьми волонтеры привозят гуманитарные наборы 
на дом. На фото — как раз один из таких выездов

В первые десанты 
одной из главных 
миссий волонте-
ров из России в 
Донбассе была 
эвакуация мир-
ных граждан в 
Ростов-на-Дону. 
Позже волонте-
ры стали остро 
нужны на разборе 
завалов разбом-
бленных соци-
альных учрежде-
ний и домов, на 
распределении и 
раздаче гумани-
тарной помощи 

ДС Труд /только 27-28 августа,

Выставка организована 
самими российскими 
фабриками-производителями. Принесите рекламу –

Иркутск/ул. Карла маркса, 12

Специальная витрина  
с недорогими шубками  
из овчины – от 9 000 руб.  
и из норки – от 39 000 руб.

получите при покупке шубы 
фирменный чехол для хранения

В ПОДАРОК!

*Здесь точно таким же мелким шрифтом должна быть юридическая информация о сроках проведения и подробностях акции, которую нужно взять из ПОСЛЕДНЕГО письма-заявки. *Здесь точно таким же мелким шрифтом должна быть юридическая информация о сроках проведения 
и подробностях акции, которую нужно взять из ПОСЛЕДНЕГО письма-заявки. *Здесь точно таким же мелким шрифтом должна быть юридическая информация о сроках проведения и подробностях акции, которую нужно взять из ПОСЛЕДНЕГО письма-заявки. *Здесь точно таким же 
мелким шрифтом должна быть юридическая информация о сроках проведения и подробностях акции, которую нужно взять из ПОСЛЕДНЕГО письма-заявки. *Здесь точно таким же мелким шрифтом должна быть юридическая информация о сроках проведения и подробностях акции, 
которую нужно взять из ПОСЛЕДНЕГО письма-заявки. *Здесь точно таким же мелким шрифтом должна быть юридическая информация о сроках проведения и подробностях акции, которую нужно взять из ПОСЛЕДНЕГО письма-заявки

Мы обязательно привезем 
шубу Вашей мечты! 
Приходите! Выбирайте! 
Носите с удовольствием!

Фабричная рассрочка.Без 
процентов, переплат и участия 
банков

Пошив по ГОСТам,  
под знаком качества  
«100 лучших товаров России».

Современная классика  
и модные новинки, утепленные 

С подбором модели Вам 
помогут профессиональные 
консультанты наших вятских  
и пятигорских фабрик.

Вы получите фабричную 
гарантию, возможность 
обмена изделия или возврата 

Для тех, кто хочет 
сэкономить – модели со 
скидками: 20, 30 и даже 70%!*

Акции*: Принисите старую 
шубку- получите огромую 
скидку на новую, «Подарок  
каждой покупательнице», 
«Оплата проезда».

Электронные КИЗы 
и сертификаты соответствия 
на все изделия.

*

Каталоги, персональные 
скидки, подробности 
акций на: stolica-meha.ru

Федеральная сеть «Столица МЕХА» объявляет 
грандиозную распродажу шуб со складов кировских  
и пятигорских фабрик: «БАРС», «Столица МЕХА», «Славяна», 
«Меховые Мастера» и других! Только одна выставка,  
где Вы сможете приобрести большинство моделей  
из наших новых коллекций 2022 года практически  
ПО СЕБЕСТОИМОСТИ!   

Распродаём по СЕБЕСТОИМОСТИ! Прямо с фабрики!
А шубы из коллекций  
«ЗИМА-2021» – со скидками  
до -70%!  Напрямую  
от производителей!  
Без посредников! Ваша 
выгода может составить:  
на МУТОН – до 25 000 руб.,  
на КАРАКУЛЬ – до 40 000 руб.,  
на НОРКУ – до 70 000 руб.!

и облегченные варианты, 
автоледи и трансформеры. 
Размерный ряд от 38 до 70!

Рассрочка «0-0-24»*. 
Например, норка за 69 000 руб., 
без первоначального взноса и 
переплаты – всего за 2 875 руб. 
в месяц! Нужен только паспорт. 
Шубку забираете сразу!
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Размерный ряд от 38 до 70!

Рассрочка «0-0-24»*. 
Например, норка за 69 000 руб., 
без первоначального взноса и 
переплаты – всего за 2 875 руб. 
в месяц! Нужен только паспорт. 
Шубку забираете сразу!

*Акции действуют до 29.12.2022. Организатор акций и рассрочка без участия банков —ИП Касаткин Николай Евгеньевич ОГРНИП 432900180938. Информация об организаторе акций, количестве призов, сроках, месте и порядке их получения -  у продавцов в месте продаж 
или на сайте stolica-meha.ru. Кредит и «Акция 0-0-24» (кредит) предоставляются АО «ОТП Банк». Лицензия № 2766 от 27.11.2014. Сумма кредита «Акция 0-0-24» от 2000 руб. до 300000 руб. Первый взнос - 0%, переплата 0%, срок - 24 месяцев. Процентная ставка 25% годовых. 
Полная стоимость кредита 25% годовых, при этом организатор акции предоставляет скидку на товар, полностью компенсируя переплату. В итоге сумма, подлежащая выплате банку, не превышает первоначальную стоимость изделия (если дополнительные услуги банка не 
приобретаются). Не является публичной офертой. Скидки не распространяются на ранее уцененные модели. Реклама. 0+

КАК СТАТЬ ВОЛОНТЕРОМ?
Чтобы поработать две недели волонтером в Донбассе 

и на освобожденных территориях Украины, нужно обратиться 
в Иркутское региональное отделение «Молодой гвардии «Еди-
ной России» в социальных сетях. Например, в «ВКонтакте».
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12 мая на острове Конном мэр 
Руслан Болотов, генеральный кон-
сул КНР в городе Иркутске господин 
Ли Хай, руководитель территори-
ального органа — представитель 
МИД России Людмила Курбатова, 
а также участники общественных 
организаций, иркутские студен-
ты и школьники высадили аллею 
в честь юбилея побратимских отно-
шений между Иркутском и Шэнья-
ном — 30 саженцев рябинника.
По словам Руслана Болотова, 

главное, что «за три десятилетия 
у нас сложились по-настоящему 
добрососедские отношения. О них 
нам будет напоминать эта аллея. Се-
годня здесь присутствуют молодые 
ребята, которые, убежден, пронесут 

через всю жизнь уважение к добро-
му соседу — Китайской Народной 
Республике, с которой нас связывает 
множество важных исторических 
вех». Мэра Иркутска поддержал 
Ли Хай, генеральный консул КНР: 
«В течение 30 лет тесного взаимо-
действия между двумя городами-
побратимами мы обменивались 
визитами официальных делегаций, 

групп школьников, студентов, про-
водили научные конференции 
и спортивные соревнования. Вместе 
отмечали праздники. Наблюдая 
за тем, как растут эти деревья, мы 
будем укреплять дружбу между го-
родами и народами наших стран».
В этот же день в Музее истории 

Иркутска открылась выставка, 
на которой представлены 80 экспо-

натов из фондов музея: предметы 
китайской культуры и быта, по-
лиграфические издания, фотогра-
фии, сделанные во время визитов 
иркутских официальных делегаций 
в Шэньян. Выставка будет работать 
в Иркутске до 22 августа. А осенью 
в рамках праздничных мероприятий 
пройдут международный турнир 
по шахматам, видеоконференции 
между студентами и школьниками, 
мастер-классы по ушу.

*Ни хао 你好 (китайск.) — 
«здравствуйте»
Илья Спирин

Фото Александра Новикова  
и Дарьи Таракановой

По словам ответственного секрета-
ря центральной приемной комиссии 
Иркутского государственного универ-
ситета Дмитрия Матвеева, дополни-
тельный набор — это абсолютно новая 
приемная кампания.
—  Абитуриент, даже если он ранее 

подавал документы на поступление 
в вуз и по каким-либо причинам 
не прошел, должен подать заявление 

о согласии на зачисление и пройти всю 
процедуру снова, — разъяснил Дми-
трий Матвеев.
Документы на зачисление 

в ИГУ у тех, кто поступает 
по результатам ЕГЭ, 
будут приниматься 
до 5 сентября. Подать 
их можно дистанци-
онно через личный 
кабинет на сайте 
ИГУ либо лично 
в центральной при-
емной комиссии или 
отборочных комиссиях 
факультетов и институ-
тов госуниверситета.
У тех, кто будет поступать 

по результатам внутренних вступи-
тельных экзаменов, которые пройдут 
непосредственно в вузе, срок оконча-
ния приема документов — 25 августа.

Прием заявлений о согласии на за-
числение и оригинала документа 
об образовании от абитуриентов, 

включенных в списки поступаю-
щих, завершается 12 сентября. 
На следующий день издает-
ся приказ о зачислении.

Как рассказала газете 
«Иркутск» заместитель 
ответственного секрета-
ря центральной прием-
ной комиссии ИГУ Да-
рья Баева, больше всего 
бюджетных мест сво-
бодно по направлениям, 

связанным с изучениями 
точных наук — математики, 

физики, информатики. На направ-
лениях геологии, биологии и геогра-
фии тоже есть бюджетные места
– Выпускники, как правило, при 

поступлении стараются не рисковать. 

Поэтому выбирают более универсаль-
ные ЕГЭ, а документы подают в те 
вузы, где теоретически вероятность 
поступить выше. В ИРНИТУ больше 
технических специальностей – туда от-
правляются многие из тех, кто выбрал 
физику для ЕГЭ. С другой стороны, в 
ИрГУПСе ниже минимальный балл – 
это увеличивает количество вероятных 
абитуриентов. В ИГУ же идут молодые 
люди с хорошими баллами ЕГЭ, кото-
рые в большинстве достаточно четко 
представляют свою будущую специ-
альность и нацелены конкретно на нее. 
Естественно, таких абитуриентов не так 
много, — пояснила Дарья Баева.
Она также отметила, что дополни-

тельный набор не предполагает сниже-
ния минимального балла. Условия кон-
курсного отбора остаются прежними.
Интересующие вопросы аби-

туриенты могут задать в офици-
альной группе ИГУ «ВКонтакте». 
Подробная информация о посту-
плении в ИГУ — на сайте priem.
isu.ru.
Центральная приемная ко-

миссия ИГУ — бульвар Гагарина, 
24 (до 31 августа), тел.: (3952) 
521-777; 521-555; 8-914-9-521-777; 
e-mail: priem@isu.ru. Режим ра-
боты: пн. — чт. с 10.00 до 17.00, 
пт. с 10.00 до 16.00, сб., вс. 
— выходные.

Алексей Буренин
Фото из архива ИГУ

Соглашение о побратимских 
связях между Иркутском 
и Шэньяном было подпи-

сано 12 августа 1992 года. Города 
активно сотрудничают в области 
образования, культуры и спорта. 
Ученики двух иркутских школ 
— № 26 и 47 успешно изучают 
китайский язык и участвуют 
в программах обмена. Образова-
тельные учреждения взаимодей-
ствуют с Шэньянской школой 
иностранных языков. С 2007 года 
в Иркутске действует Центр ки-
тайского языка «Институт Конфу-
ция ИГУ». В 2006 году в Шэньяне 
был создан «Парк мира», на тер-
ритории которого расположен 
памятный знак Иркутска — герб 
города, выполненный из нефри-
та. В парке городов-побратимов 
столицы Приангарья также уста-
новлен символ Шэньяна — умень-
шенная копия императорского 
дворца.

Поступить в Иркутский 
госуниверситет — мечта 
многих абитуриентов. 

Но, как правило, в этот вуз тре-
буется более высокий проходной 
балл, чем на смежные направ-
ления в других высших учебных 
заведениях. Опасаясь не пройти, 
выпускники школ и профессио-
нальных учебных заведений идут 
по пути наименьшего сопротив-
ления. В этом году ИГУ объявил 
дополнительный набор на 153 
бюджетных места, из которых 136 
предполагают очное обучение 
и 17 — очно-заочное. Абитуриен-
ты могут поступить в Институт 
математики и информационных 
технологий, Институт филоло-
гии, иностранных языков и ме-
диакоммуникации, на факультет 
бизнес-коммуникаций и инфор-
матики, биолого-почвенный, 
географический, геологический 
и физический факультеты.

«НИ ХАО», ШЭНЬЯН *
Прошлая пятница в Иркутске была международно-

политической: отмечали годовщину отношений с китайским 
городом-побратимом

ИСПОЛЬЗУЙ ШАНС СТАТЬ СТУДЕНТОМ 
ПРЕСТИЖНОГО ВУЗА!

Иркутский госуниверситет объявил дополнительный набор абитуриентов

Ин-
формация 

о том, где и сколь-
ко мест еще свобод-
но, а также перечень 
направлений и сроки 
приема документов раз-
мещены на сайте ИГУ isu.
ru в разделе «Абитури-
енту» (вкладка «Бака-
лавриат и специ-

алитет»).

Пожалуй, самый интересный объект выставки в Музее истории Иркут-
ска к 30-летию отношений городов-побратимов — макет Мукденского 
дворца, главной достопримечательности и символа города Шэньяна, 
переданный в экспозицию муниципальным учреждением «Дом Евро-
пы». Кстати, такой же макет, но большего размера, размещен на аллее 
городов-побратимов Иркутска на улице Декабрьских Событий, 102

Аллея из 30 деревьев рябинника 
высажена на острове Конном, не-
далеко от колеса обозрения. Пока 
это молоденькие саженцы, через 
несколько лет они наберут силу 
и станут частью ландшафтного 
дизайна на острове

Быть студентом ИГУ — это значит 
пройти серьезный конкурсный 
отбор и получить профессию, 
которая востребована в самых 
разных отраслях экономики. Кро-
ме этого, выпускники с дипломом 
Иркутского госуниверситета зани-
маются фундаментальной и при-
кладной науками в институтах 
Российской академии наук по всей 
стране и за рубежом. У абитуриен-
тов еще есть шанс стать студента-
ми ИГУ: с 12 августа вуз объявил 
дополнительный набор на вакант-
ные бюджетные места по ряду 
направлений бакалавриата
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3 июня пятнадцатилетняя Айшан Лай приеха-
ла из микрорайона Топкинского, чтобы забрать 
после диагностики инструмент у преподавателя.
—  Пришла на остановку «30-й Дивизии», села 

на лавочку и стала ждать трамвай. Вошла в вагон, 
доехала до Центрального рынка и только тут по-
няла, что кларнет остался на остановке, — вспо-
минает Айшан.
Девушка тут же поехала назад, но прошло уже 

слишком много времени — инструмента на месте 
не оказалось.
—  Я была очень расстроена, стала спрашивать 

в соседних магазинах, осматривать окрестности, 
но никто ничего не видел. Тогда я позвонила 
в полицию, рассказала, что случилось, и мне от-
ветили, что нужно приехать в отделение и напи-
сать заявление на поиск.
В отдел полиции Айшан отправилась вместе 

с мамой. Заявление сразу приняли и сказали, что 
свяжутся с ними.
—  Вопрос о том, на чем заниматься, встал сра-

зу же после пропажи инструмента. Было ощуще-
ние, что я никогда больше не увижу свой кларнет. 
Мы сообщили о потере преподавателю, он стал 
спрашивать у коллег, узнавать, не продает ли 
кто-то подходящий инструмент. Посмотрели объ-
явления, зашли на сайты магазинов. Вскоре стало 
понятно, что придется покупать новый кларнет, 
а для этого нужно 100–150 тысяч рублей.

Через пару дней мама Айшан Надежда Вла-
димировна отправилась в банк с заявлением 
на кредит, но в выдаче денег женщине отказали. 
В следующий раз она пошла в другой банк, а там 
в этот момент отключили электричество, и опять 
ничего не получилось.
—  Мама пришла очень огорченная неудач-

ными попытками. Я была дома. В этот момент 
у нее зазвонил телефон, — рассказывает Айшан. 
— И вдруг вижу, что она очень обрадовалась — 
я подумала, что ей звонят насчет кредита и ее 
заявка одобрена и поэтому она так довольна. 
Но все оказалось гораздо лучше — звонили 
из полиции! Маме сообщили, что инструмент 
найден и можно приехать его забрать! 
В тот же миг счастливая Айшан вместе с се-

строй и мамой отправилась в отдел полиции № 9 
— там их встретил один из сотрудников и после 
оформления документов вручил инструмент за-
конной владелице. В полиции семье рассказали, 
что мужчина, нашедший кларнет, сам пришел 
в полицию с инструментом.
—  После обращения иркутянки о пропаже 

имущества ее заявление было направлено в де-
журную часть отдела полиции № 9 Межмуни-
ципального управления МВД России «Иркут-
ское» — по месту происшествия, — рассказывают 
в пресс-службе ГУ МВД России по Иркутской 
области. — Прибывшие на место происшествия 
полицейские опросили свидетелей, отсмотрели 
видеозаписи с нескольких камер видеонаблюде-
ния и нашли момент, когда неизвестный мужчи-
на уносит кейс с собой. Дальше сотрудники поли-
ции распространили кадры со съемки в соцсетях, 
и информация дошла до адресата — мужчина 
пришел в полицию.
Оказалось, как рассказали Айшан в полиции, 

все эти три дня мужчина пытался отыскать соб-
ственников инструмента — он ходил в соседние 
с остановкой музыкальные школы, спрашивал, 
нет ли здесь ученика, который потерял кларнет; 
развешивал объявления на остановке и на до-
сках объявлений и даже подал бегущую строку 
на один из ТВ-каналов!

—  Я тоже клеила объявления! Но их почему-
то срывали, — говорит Айшан. — Если бы не это, 
возможно, мы нашли бы друг друга раньше.
Счастливая школьница даже побывала у муж-

чины, который так усердно пытался разыскать 
забывчивую кларнетистку, но, к сожалению, не за-
стала дома. А слова признательности ему и не-
большой презент она передала через его супругу.
—  Мы очень благодарны полицейским за их 

работу! Честно говоря, думали, что сотрудники 
не станут заниматься поиском нашего инстру-
мента, есть у них дела и поважнее. Но инструмент 
найден — благодаря полицейским! И всего около 
двух недель прошло! — с довольными улыбками 
говорят в семье.

Ирина Покоева
Фото автора

КТО-ТО ТЕРЯЕТ, А КТО-ТО НАХОДИТ
Как иркутской школьнице вернули забытый на остановке кларнет

Эта удивительная история с хорошим 
концом произошла в первые дни лета. 
Пятнадцатилетняя иркутянка слу-

чайно оставила дорогой музыкальный ин-
струмент на трамвайной остановке, а когда 
вернулась, ни кофра, ни кларнета не обнару-
жила. Девушка опросила соседние магази-
ны, возможных очевидцев, обежала дворы 
— безрезультатно. Вместе с мамой написала 
заявление о пропаже, а дальше семья стала 
оформлять кредит на новый кларнет, не по-
дозревая, что их усиленно ищет мужчина, 
обнаруживший потерю на остановке.

КАК ДЕЛА В «МУЗЫКАЛКЕ»?
Айшан Лай рассказывает, что 

сдает все экзамены в музыкаль-
ной школе на пятерки, но впереди 
очень много работы: «Поначалу 
у меня были трудности с ритмом, 
с дыханием, но постепенно прихо-
дит понимание, уверенность в себе, 
хотя, конечно, я еще в самом начале 
пути. Мне еще очень много нужно 
постичь, понять, запомнить. Я уча-
ствовала в нескольких конкурсах, 
была победителем, занимала призо-
вые места, но это только начальный 
уровень — чтобы играть в оркестре, 
нужно знать множество музыкаль-
ных произведений наизусть, нужно 
уметь легко играть с нотного листа 
любую незнакомую музыку». В пла-
нах Айшан — консерватория, а даль-
ше — поступление в симфонический 
оркестр.

Именно так сидела в ожидании трамвая Айшан Лай 
на остановке «30-й Дивизии» 3 июня. Здесь девушка 
забыла инструмент, который вскоре забрал с собой 
случайный прохожий. Счастье, что кларнет не попал 
в руки хулиганам, которые могли бы запросто 
испортить или раскидать его части. Кстати, в семье 
и в школе девочку зовут Любой — все дело в переводе 
ее китайского имени: первый слог означает «любовь», 
второй — «добро»

Это тот самый кларнет, который Айшан забыла 
на остановке. Инструмент японской фирмы «Ямаха» 
был куплен на «Авито» пару лет назад — семье Лай 
повезло, хозяин продавал его за 50 тысяч рублей, тогда 
как реальная стоимость доходит до 200 тысяч рублей. 
«Наверное, покупателей кларнетов не так много 
в городе, поэтому собственник не стал завышать цену. 
Кроме инструмента здесь еще лежат несколько важных 
приспособлений, которые тоже стоят несколько тысяч 
рублей — для нас это была очень дорогая потеря», — 
рассказывает девушка

Иркутянка Айшан Лай 
поступила в музыкальную 
школу три года назад — выбор 
в пользу кларнета был сделан 
совершенно случайно: «У мамы 
есть приятельница, которая 
живет в США и имеет некоторое 
отношение к известному 
симфоническому оркестру Shen 
Yun. Однажды она сказала маме, 
что у них дефицит кларнетистов, 
и мама предложила мне 
попробовать себя в этом 
направлении. Я подумала: 
почему бы и нет? Моя цель — 
оказаться в том самом оркестре»
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В последнее время Светлана Окладникова ста-
ла задумываться о смене оператора мобильной 
связи, но всерьез заняться этим вопросом никак 
не доходили руки. И вот 24 июня ей позвонили 
и на экране телефона высветилось название ее 
оператора. Молодой человек, представившийся 
сотрудником, вежливо поздоровался, назвал ее 
по имени и отчеству и сообщил, что в компанию 
от ее имени поступило заявление на блокировку 
сим-карты.
—  Такого заявления я не подавала, но тем 

не менее у меня не возникло никаких подозре-
ний, потому что собеседник ни на чем не наста-
ивал. Он уточнял: есть ли претензии по качеству 
связи, бывают ли перебои с интернетом, сказал, 
что у меня есть платные подписки, которые он 
может отменить, если я назову ему код из смс-
сообщения, — рассказывает иркутянка.

После этого разговора Светлана обратила 
внимание, что ей не приходят никакие смс-
сообщения. Она позвонила в службу поддержки 
оператора мобильной связи, где ей объяснили, 
что на ее номере установлена переадресация со-
общений. Как только эту функцию вернули, при-
шло сообщение от банка с благодарностью за взя-
тый кредит. Позже выяснилось, что мошенники 
успели оформить аж два кредита на 276 тысяч 
рублей. Причем один из этих займов — под сорок 
(!) процентов годовых. На горячей линии банка 
Светлане объяснили, что кредиты могут оформ-
ляться через личный кабинет без личного обра-
щения клиента и такие операции обратного хода 
не имеют. Деньги, которые теперь вынуждена от-
давать иркутянка, ушли в Новосибирск и в один 
из южных городов России. В полиции, куда она 
обратилась, возбудили уголовное дело по факту 
мошенничества.
У Юлии Вахрушевой обошлось без финансовых 

потерь, но понервничать ей пришлось изрядно.
—  До этого случая я считала, что не попадусь 

на удочку мошенников, ведь я знаю, что не надо 
отвечать на звонки с незнакомых номеров 
и уж тем более не надо передавать никому ника-
кую информацию, — рассказывает она. — Но те-
перь я понимаю, что аферисты настолько хитрые, 
что могут обмануть любого человека.
Звонок на телефон Юлии тоже поступил якобы 

от мобильного оператора. Мужчина обращался 
к ней по имени и отчеству и даже назвал личные 
данные ее мужа, на которого зарегистрирована 
сим-карта, и номер договора. Он сообщил, что 
с помощью кода из смс-сообщения Юлии не-
обходимо подтвердить, что она является дей-
ствующим абонентом компании. После того как 
женщина назвала цифры, он запросил номер 
СНИЛС, а затем объявил, что ее активность в сети 
подтверждена и можно продолжать пользоваться 
услугами мобильной связи.
Через два дня Юлии позвонил мужчина, пред-

ставившийся сотрудником банка, через который 
она получает зарплату, и сказал, что ее счета 
заблокированы из-за попыток вывода денег. 
Женщина не поверила в то, что услышала, зашла 
в личный кабинет на сайте организации и убеди-
лась, что счета заблокированы. Еще больше она 
удивилась, когда позвонила на горячую линию 
финансового учреждения, где ей объяснили, что 
никто из сотрудников банка ей не звонил, а об-
щалась она все же с мошенниками, которые пы-
тались добиться разблокировки счетов для кражи 
ее денег.

Аферисты до сих пор атакуют ее звонками, 
но произошедшее стало для Юлии хорошим 
уроком.
—  Никогда и ни при каких обстоятельствах 

я не буду разговаривать с незнакомцами. Более 
того, я сделала вывод, что сим-карты в телефо-
не должно быть две — одна для личного обще-
ния, вторая исключительно для регистрации 
на различных порталах, — уверенно говорит 
Юлия.
Иркутские полицейские обращают внимание 

граждан на то, что ни под какими предлогами 
не следует называть незнакомцам приходящие 
в смс-сообщениях коды. Все вопросы, касающие-
ся вашего счета, следует решать только обратив-
шись лично в организацию либо самостоятельно 
позвонив по номеру соответствующей компании, 
набрав его вручную.

НИКОГДА НЕ РАЗГОВАРИВАЙТЕ 
С НЕИЗВЕСТНЫМИ*

Лжесотрудники компаний сотовой связи оформляют  
кредиты на иркутян

В начале июня полиция Иркутской 
области сообщила о новом способе 
телефонного мошенничества. 

Звонки поступают якобы от сотрудников 
компаний сотовой связи. Через 
некоторое время после доверительного 
разговора люди узнают, что на них 
оформлены кредиты. Схема настолько 
продуманная и хитрая, что раскрыть 
обман практически невозможно. 
По словам сотрудников пресс-службы 
ГУ МВД России по Иркутской области, 
первые случаи такого мошенничества 
были зарегистрированы в Ангарске, где 
за один день преступники похитили у двух 
женщин больше полутора миллионов 
рублей. К концу июня аферисты добрались 
до Иркутска. Нам удалось поговорить 
с двумя обманутыми жительницами 
областного центра (имена героинь 
изменены по их просьбе. — Прим. авт.).

УБЫТКИ ВМЕСТО ПРИБЫЛИ
На днях жертвой мошенников 

стала 32-летняя иркутянка, кото-
рая поверила рекламе в социаль-
ных сетях о возможности получить 
денежный бонус. Женщина прошла 
по ссылке и оставила свой номер 
телефона. Через несколько минут 
она получила сообщение от якобы 
сотрудника финансовой органи-
зации. В переписке неизвестный 
рассказал о выгодных условиях 
получения денежной компенсации 
от банка, клиенткой которого она 
долгое время является. Доверчивая 
женщина продиктовала данные па-
спорта, банковской карты и стра-
хового свидетельства. Через неко-
торое время она обнаружила, что 
с ее счета было переведено более 
15 тысяч рублей, а еще через день 
— оформлен кредит.Такой забавный знак установлен в Москве на Патри-

арших прудах, где начинается действие романа Ми-
хаила Булгакова «Мастер и Маргарита»: «Однажды 
весною, в час небывало жаркого заката, в Москве, 
на Патриарших прудах, появились два граждани-
на». Первая глава романа носит название «Никогда 
не разговаривайте с неизвестными». Похоже, этот 
знак пора устанавливать везде: там, где действует 
сотовая связь, банковские карты и, разумеется, 
мошенники

Елена Машкова
Фото moscowchanges.ru

Инфографика: Олег Некипелов
*Название первой главы в романе Михаила Булгакова 

«Мастер и Маргарита»
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ЧЕЛОВЕК С ЖЕЛЕЗНОЙ ХВАТКОЙ
Сергей Савин всего за несколько минут может согнуть руками 

толстенные стальные пруты и гвозди

—  В одиннадцатом классе занимался силовыми 
тренировками и увлекся армрестлингом. В интернете 
прочитал, что для этого вида спорта важны сильные 
кисти рук, пальцы и предплечья. Начал искать спо-
собы, как их развить, и наткнулся в социальной сети 
«ВКонтакте» на группу «Железный хват», где энту-
зиасты делились опытом, — вспоминает Сергей. — 
Там узнал о бендинге, о том, что в России и за рубе-
жом есть атлеты, которые гнут гвозди, болты, пруты, 
делают из них разные фигурки. Пытался и сам про-
бовать, но представления, как это делать правильно, 
не было. Начал заниматься, у меня не получалось, 
из-за этого появился спортивный азарт, и со време-
нем втянулся.
Армрестлинг Сергей в итоге оставил на любитель-

ском уровне, хотя, будучи студентом исторического 
факультета Иркутского государственного универси-
тета, участвовал в соревнованиях. А вот в бендинге 
достиг значительных высот.
—  Все силовые тренировки — это мужское перво-

бытное проявление силы: что-то поднять, согнуть. 
Посмотрите на мальчишек — они же всегда сорев-
нуются: кто поднимет больше камень, кто дальше 
кинет, кто переломит палку, поэтому мне всегда это 
нравилось. И вот как раз бендинг привлек своей не-
обычностью, а еще это очень интересные ощущения, 
когда ты берешь в руки то, что в идеале не должно 
гнуться — строительный гвоздь, болт, — объясняет 
свою мотивацию Сергей. — Ведь изначально это 
человеком создавалось, чтобы выдерживать огром-
ную нагрузку. А ты усилиями своего тела это гнешь. 
Философски это такой момент противоборства со ста-
лью, только ты и металл.
Бендинг называют спортом энтузиастов, у него 

есть история, классификация и определенные техни-
ки, а для получения сертификата действуют строгие 
правила.
—  Технически это силовой вид спорта, как тяже-

лая атлетика, например, где важна сила, но ты дол-
жен знать, как ее правильно применить. Здесь точно 

так же. Прежде чем начать гнуть что-то серьезное, 
необходимо изучить азы техники, чтобы понимать, 
как нужно прикладывать силу, — подчеркивает ат-
лет. – Техника очень важна — бендинг считается 
травмоопасным спортом. Сила действия 
равна силе противодействия, поэтому 
гвоздь порой пытается войти в ладо-
ни. Если не знать технику, очень лег-
ко пораниться.
Изначально бендинг пошел 

от цирковых силачей — в свое 
время это было очень популярно, 
особенно трюки с силой хвата паль-
цев, предплечий и кистей. В музее 
знаменитого атлета Ивана Поддуб-
ного есть даже косички, сплетенные 
из гвоздей. Визуально согнуть гвоздь или 
поднять наковальню кажется простым делом, 
но без предварительной подготовки это сделать про-
сто невозможно. Попробуйте поднять за одну ножку 
стул — это смещенный центр тяжести, и кисть будет 
выламываться. А двумя руками это просто даже для 
ребенка.
Основной момент фиксации достижений в бен-

динге — это сертификация. Определенный про-
изводитель выпускает специальный эталонный 

стержень и ведет строгий учет тех, кто их сгибает 
по правилам — таким атлетам выдают сертификаты 
и награждают.
В 1995 году американская фирма по производ-

ству спортивного оборудования для тяжелоатлетов 
и пауэрлифтеров Ironmind (в переводе на русский 
«железный разум». — Прим. авт.) выпустила стер-
жень из холоднокатанной стали Red nail длиной 178 
миллиметров, толщиной — 8. Примерное усилие 
на изгиб, в зависимости от партии, от 140 до 150 
килограммов. Фирма ведет официальный реестр 
тех, кто согнет этот стержень по правилам, и выдает 
им международный сертификат. И бендинг как вид 
спорта начался именно с этого момента. Наличие 
сертификата считается рубежом между начинающим 
и опытным атлетом. И у Сергея он есть — получен 
в январе 2022 года, он стал 169-м обладателем такого 
диплома в мире, то есть вошел в историю бендинга!
—  Самое ценное и последнее мое достижение 

на сегодняшний день — это болт с классом прочно-
сти 8,8 (всего их шесть, от 4,6 до 12,9. — Прим. авт.) 
немецкой компании Horrido bending, усилия на его 
сгиб — примерно 200 килограммов, у меня на это 
ушло около четырех минут, за него в мае я тоже по-
лучил сертификацию, одну из самых развивающихся 
сейчас в мире. Продукцию Horrido bending из-за тол-
щины стали во всем мире пока смогли согнуть лишь 
восемь человек, — рассказал Сергей. — Всего у меня 
четыре международных сертификата и несколько 
российских от компании ARF — это единственная 
в нашей стране сертификация.
Сергей тренируется примерно раз в неделю, за раз 

гнет от пяти до 20 гвоздей, остальное время тягает 
гири. Материал для тренировок — болты и гвозди 
спортсмен покупает в строительных магазинах либо 

заказывает в интернете. Сертификационные 
стержни можно получить только по заказу, 
сами они недорогие — от одного до двух 
евро, дороже выходит доставка. Согну-
тые изделия Сергей чаще всего сдает 
в металлолом.
В быту железный хват Сергея пригож-

дается там, где нужна физическая сила 
— что-нибудь поднять, перенести. Един-
ственный «побочный эффект» этой си-

лушки для семьи — после него очень слож-
но что-нибудь открыть, например, бутылку 

с молоком. У супруги нашего героя Ольги уже це-
лая коллекция сердечек из гвоздей. Друзья относятся 
к бендингу с уважением и интересом и часто просят 
выступить в качестве, если это можно так назвать, 
аниматора на семейных праздниках. Когда Сергей 
на глазах у изумленной публики гнет стальной прут, 
то становится настоящим гвоздем программы.

Ольга Королева
Фото автора и из архива Сергея Савина

По всему 
миру бендин-

гом занимаются 
несколько тысяч 

атлетов, а в России — 
всего несколько сотен, 
в Иркутске на профес-
сиональном уровне 
— только Сергей 

Савин.

ВИркутске много увлеченных людей с раз-
ными хобби, но то, чем занимается по-
литолог Сергей Савин, уникально в мас-

штабах не только нашего города, но и всей 
страны. Он руками гнет болты, гвозди, ар-
матуру и вообще все, что можно согнуть. Это 
спортивное направление называется бендинг 
(от английского bend — «сгибать». — Прим. 
авт.). Сергей узнал о нем 12 лет назад, заинте-
ресовался, начал заниматься, и сейчас у него 
четыре международных сертификата по бен-
дингу. Редакции «Иркутска» он преподнес экс-
клюзивный подарок — строительный гвоздь, 
согнутый в форме сердечка.

Спортивные успехи Сергея с его профессиональной деятельностью никак не связаны. 
Уже десять лет он работает в организации избирательных кампаний, шесть из них — 
в аппарате регионального исполнительного комитета ИРО партии «Единая Россия» 
на разных должностях. С прошлого года в качестве индивидуального предпринимателя 
занимается организацией социологических исследований

Жена Ольга увлечение мужа поддерживает, гордится им и стала отлич-
ным мотиватором к новым успехам. Она бессменный видеоператор 
всех его тренировок и сертификационных сгибов, ведь для получения 
диплома необходимо отправить видео сгибания стального стержня.

Чаще всего все сгибания гвоздей или серти-
фикационных стержней проходят в специаль-
ной защите, это падсы — куски устойчивой 
к разрыву ткани, похожей на плотную джин-
су, они защищают руки от травм. Ими обма-
тывают концы стержня, ладони обрабатыва-
ются присыпкой против скольжения, и только 
после этого происходит сгибание. По прави-
лам расстояние между концами согнутого 
гвоздя не должно превышать пяти сантиме-
тров. В мире есть атлеты, сгибающие гвозди 
голыми руками, но их единицы, к тому же это 
очень травмоопасно и может привести к не-
предсказуемым последствиям
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АФИША ИРКУТСКА НА НЕДЕЛЮ
Для читателей газеты «Иркутск» — все самое интересное из культурной жизни города 

(с 19 по 26 августа)
МУЗЕИ

Музей города Иркутска
Отдел истории
Экскурсии по экспозиции музея «Иркутск 
археологический», «От острога до города» (6+)
Лекционно-игровая программа «Юные археологи» (по 
заявкам) (6+)
Выставки:
«Иркутск – город трудовой доблести» (6+);
Выставка одной картины «Встреча Цесаревича в Иркутске в 
1891 году» Т. Г. Ларевой (6+);
«Первая на Ангаре» (6+);
«Иркутск промышленный» – макет драги «Варлаам 
Чикойский», автор изделия Владислав Шпиро (6+);
«Памяти предков достойны». Галерея памяти с 
изображениями погибших в 2022 году при исполнении 
воинского долга на Украине, родом из Прибайкалья (6+);
Выставка, посвященная 30-летию побратимских отношений 
Иркутска и Шэньяна — столицы провинции Ляонин на 
северо-востоке Китая (6+);
Выставка, посвященная 100-летию пионерии (6+).
Адрес: ул. Франк-Каменецкого, 16а. Тел.: 710-161, 
710-422.

Городской выставочный центр  
имени В. С. Рогаля

Выставки:
Постоянно действующая экспозиция «Мастерская  
В. С. Рогаля» (6+);
Выставка часов времен СССР из фонда Ангарского музея 
часов (6+);
«Хоровод ремесел на земле иркутской» – декоративно-
прикладное искусство (6+);
Выставка дипломных работ выпускников ИОХК имени  
И. Л. Копылова (6+);
Выставка памяти заслуженного путешественника России 
Алексея Ускова «Под знаком розы ветров» (6+).

 � 22 августа
Мастер-класс по плетению амулета «Ловец снов» (по 
заявкам). Стоимость 150 руб. (6+)
Адрес: ул. Халтурина, 3. Тел. 200-365.

Дом ремесел и фольклора
«Азбука ремесла» – систематические занятия с мастерами 
народного творчества и ремесел (по изготовлению народной 
куклы, резьбе по дереву, ткачеству, гончарному делу, лепке) 
по заявкам (3+)
Выставки:
«Ажурное кружево». Выставка вязаных изделий из фонда 
музея МИГИ (6+);
«ZA Победу» студии ИЗО и ДПИ «Радуга» ДРиФ с участием 
студентов и педагогов ОГБПОУ СО ИРТ, театра «Зеркало» 
ЦДТ «Октябрьский».
Начало в 14.00 (6+).
«Керамика на все времена» – керамические изделия из 
фонда музея МИГИ (6+);
«Резная сказка» – выставка деревянных изделий из фонда 
музея МИГИ (6+);
Отчетная выставка в мастерских ДРиФ «От хобби к 
мастерству» (6+).
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 102. Тел. 204-494.

«Солдаты Отечества»
Экскурсия «Иркутск и иркутяне в войнах XIX – XX веков» 
и мастер-класс по неполной разборке-сборке оружия (по 
заявкам) (6+)
Выставки:
«Иркутяне в предвоенных конфликтах 1930-х годов» (6+);
«Иркутяне на Афганской войне» (6+);
«Кавказ в огне» (6+);
«Спасая жизнь – даря надежду». Иркутские госпитали в 
годы ВОВ (6+);
«В тылу врага» (6+);
«Иркутск авиационный» (6+);
«Выставка, посвященная городам-героям» (марки, значки, 
конверты, спичечные этикетки, почтовые карточки и т. д.) 
(6+);
«В тылу врага» (6+);
«Играли мальчики в войну» – выставка детских игрушек. 
Чем и во что играли мальчишки 60–70–80-х годов ХХ века 
(6+).
Адрес: ул. Чайковского, 5. Тел. 38-08-99.

Музей городского быта
Постоянно действующие экспозиции «Быт иркутян второй 
половины ХIX и начала XX века», «Музей чая» (6+)
Выставки:
«Столовые принадлежности» (6+);
«Городская охота» (6+);
«Свет Иркутска: освещение городских домов и улиц» (6+);
«Инструмент домашнего мастера в усадьбе» (6+);
«Волшебство старинной куклы» (0+);
«Бон вояж, или Счастливого пути» (0+);
«Летний отдых иркутян конца XIX – начала ХХ веков»;
«Мужской портрет XIX – начала XX в.» (6+).
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 77. Тел. 204-884.

Иркутский музей декабристов
 � 19–26 августа
Выставка «Детский мир, XIX век», в Доме-музее Волконских 
(12+)
Адрес: пер. Волконского, 10. Тел. 29-26-63.
Дом-музей Трубецких 
Действующая экспозиция «Эпоху отразившая судьба» (12+) 
Адрес: ул. Дзержинского, 64. Тел. 29-26-63.

Иркутский областной краеведческий 
музей имени Н. Н. Муравьева-Амурского

Отдел истории
 � 22 августа 
Игра «Остров» по предварительной записи (6+). Начало в 
12.00. Адрес: ул. Карла Маркса, 2. Тел. 33-34-49. 
Экспозиционный отдел «Окно в Азию»

 � 22 августа 
Мастер-класс «Керамика неолита» по предварительной 
записи (6+). Начало в 12.00.
Адрес: ул. 3 Июля, 21б. Тел. 259-821.
Экскурсии

 � 23 августа
Пешая экскурсия «Иерусалимская гора» (6+). Место сбора 
в 11.00 у входа во Входо-Иерусалимскую церковь, 
ул. Борцов Революции, 15. Запись по тел.: 33-62-30, 
89242903035.

 � 27 августа
Пешая экскурсия «Прогулки по Иркутску Валентина 
Распутина» с заходом в Музей В. Г. Распутина (6+). Место 
сбора в 16.00, ул. Свердлова, 20. Запись по тел.: 25-98-
25, 89242903035.

Арт-галерея «Диас»
 � 19 августа – 4 сентября
Персональная выставка Надежды Ряузовой «Сказки на 
холсте» (6+). Экспозиция камерная, легкообозримая, 
удивительно совпадающая с летними настроениями – 
ожиданиями отпуска, света и счастья. Адрес: г. Иркутск, 
ул. Седова, 40. Тел.: 8 (9148) 991088, 8(3952) 
55-45-95. Время работы галереи с 10.00 до 19.00 
ежедневно.

ГОРОДСКИЕ БИБЛИОТЕКИ
 � 20 августа
«Пути и судьбы героев Александра Вампилова» – громкие 
чтения для всех групп читателей в библиотеке № 5 (12+). Адрес: 
ул. Сибирских Партизан, 22. Тел. 32-24-64. Начало в 15.00. 

 � 22 августа
«Триколор. Из древности до современности» – поход за 
знаниями ко Дню флага в детской библиотеке № 31 «Алые 
паруса» (6+). Адрес: ул. Баумана, 199. Тел. 50-24-70.  
Начало в 15.00.

 � 23 августа
«Давайте вспомним времена, когда носили галстук 
красный» – информационный час и выставка-инсталляция 
к 100-летию создания пионерской организации в Иркутске 
для всех групп читателей в секторе краеведческой 
литературы библиотеки № 5 (12+). Адрес: ул. Муравьева, д. 
2/1. Тел. 32-24-64. Начало в 14.00.

 � 25 августа
«Апостол народов Сибири и Америки» – обзор, 
посвященный русскому церковному деятелю, миссионеру, 
святителю Иннокентию Вениаминову (Попову), 
митрополиту Московскому и Коломенскому, в библиотеке 
№ 14 «Синегорье» (12+)
Адрес: бул. Рябикова, 36. Тел. 30-27-57. Начало в 12.00.

Научная библиотека имени  
И. И. Молчанова-Сибирского

 � 19 августа
«История флага России». Викторина (12+). Начало в 11.00.

 � 20 августа
Chatroom. Клуб разговорного английского языка (12+). 
Начало в 11.00.
Фестиваль молодежной культуры и настольных игр GeekFest 
Prequel (12+). Начало в 12.00.
Обзор книжных выставок «Александр Дюма о России с 
любовью» и «Россия глазами французов» (12+). Начало в 
14.00.
«Маджонг». Клуб любителей настольных игр (12+). Начало в 
14.00.
Встреча летнего книжного клуба (16+). Начало в 15.30.
Презентация проекта «История в земле» (16+). Начало в 17.00.
Музыкальная встреча «Рок-н-блюз на исходе лет» (12+). 
Начало в 18.00.

 � 23 август
Индивидуальные консультации по работе со смартфоном. 
По предварительной записи (12+). Начало в 12.00.
Юридические консультации по вопросам гражданского 
права. По предварительной записи (16+). Начало в 15.00.
Экскурсия по парку имени Парижской коммуны. Выездная 
встреча по предварительной записи, проект «История в 
земле» (16+). Начало в 16.00.
Мастер-класс по работе на графическом планшете «Техника 
хоррор-рисунка в Photoshop». По предварительной записи 
(12+). Начало в 16.00.

 � 25 августа
Юридические консультации по вопросам гражданского 
права. По предварительной записи (16+). Начало в 11.00.
Адрес: г. Иркутск, ул. Лермонтова, 253. Тел. 48-66-80.

Гуманитарный центр – библиотека 
имени семьи Полевых

 � 19 августа
«Летние фантазии», мастер-класс для дошкольников (6+). 
Начало в 10.30.
«От улыбки до трагедии». Александр Вампилов в кино 
и театре, виртуальная выставка https://hcenter-irk.info/ 
«Кумир 60-х». К 90-летию Василия Аксенова, выставка-
обзор книг дарителей (6+). Начало в 12.00.
Адрес: мкр. Университетский, 70. Тел. 36-95-66.

КИНО
Кино под открытым небом

 � 19 августа 
«Уедем к чёртовой бабушке » (12+)  (летний к/т)

 �  20 августа 
«Из Неаполя с любовью» (12+) (летний к/т) .

 �  21 августа 
«Счастье быть одной» (16+) (летний к/т). 
 Начало сеансов в 21.00. Стоимость билета 250 руб.

Пушкинская карта (Большой зал Дома кино) 
 � 19 августа 
«Как Витька Чеснок вез Леху Штыря в дом инвалидов»(18+)

 �  20 августа 
«Солярис» (12+) 

 � 21 августа 
«Солярис» (12+)
 Начало сеансов в 17.00. Стоимость билета от 150 руб, можно 
оплатить Пушкинской картой
Адрес: г. Иркутск, ул. Мухиной, 2а.Тел. 8 (3952) 56-70-60.

ГАСТРОЛИ

Иркутский филиал Росгосцирка 
приглашает на спектакль «Великий 
русский цирк» перед закрытием здания 
цирка на реконструкцию

 � 20 августа
Иркутский филиал Росгосцирка приглашает на спектакль 
«Великий русский цирк». Красота номеров, сложность трюков, 
разнообразие жанров и гарантированный успех у зрителя. 
Программа гастролирует по всей России, оставляя на память 
о себе в различных городах эмоции восторга и восхищения 
поклонников цирка. Российская государственная цирковая 
компания, представляя «Великий русский цирк», собрала 
в одном манеже лучшие аттракционы и номера. «Лучшая 
труппа джигитов», как однажды ее назвали американские 
газеты, под руководством Андрея Астафьева называется 
«Кубанские казаки». Начало в 12.00 и 16.00.

 � 21 августа
Иркутский филиал Росгосцирка приглашает на спектакль 
«Великий русский цирк». Красота номеров, сложность трюков, 
разнообразие жанров и гарантированный успех у зрителя. 
Программа гастролирует по всей России, оставляя на память 
о себе в различных городах эмоции восторга и восхищения 
поклонников цирка. Российская государственная цирковая 
компания, представляя «Великий русский цирк», собрала 
в одном манеже лучшие аттракционы и номера. «Лучшая 
труппа джигитов», как однажды ее назвали американские 
газеты, под руководством Андрея Астафьева называется 
«Кубанские казаки». Начало в 14.00.
Адрес: г. Иркутск, ул. Пролетарская, 13. Тел. кассы 
8 (3952) 24-05-35, 92-48-48. E-mail: info@circus-
irkutsk.ru

ВЫСТАВКА В СИБЭКСПОЦЕНТРЕ
 � 26-27 август
Выставка «Огород.Сад.Загородный дом.» (16+)
Свою продукцию представят клубы садоводов-любителей 
Иркутской области, питомники, компании  предоставляющие 
услуги по ландшафтному дизайну, продукты пчеловодства и 
многое другое.
Адрес: ул. Байкальская 253а, +7 (3952) 35-29-00
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ОБЪЯВЛЕНИЯ
КУПЛЮ

Квартиру в любом районе города, 
на выгодных для вас условиях, за на-
личный расчет, куплю. Рассмотрю все 
предложения (в т.ч. новые дома). Сроч-
но! Агентствам не беспокоить. Т. 8-901-
633-37-07, 58-50-94, 8-964-358-50-02.

Дачу, участок, Мельничная Падь, Авторы-
нок, Селиваниха, п. Жилкино, Смоленщина, 
Байкальский тракт, Голоустненский тракт, 
Ново-Ленино, предм. Рабочее и прилегающие 
районы, за наличный расчет, куплю. Рассмо-
трю все варианты! Агентствам не беспокоить.  
Т . 8-901-633-37-07, 58-50-94, 8-964-358-50-02.

Прием платных объявлений  
по тел. 26-12-36

УСЛУГИ
Уголь, гравий, песок, щебень, шлак, отсев, 

земля.  Вывоз мусора (до 4 т).  
Т. 8-964-651-98-76.

Бурение и ремонт скважин в рассрочку. Мон-
таж, ввод в дом, кессон.  Т. 8-950-088-76-03.
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Куплю дорого старинные буддий-
ские фигуры, тханки, иконы  
от 50 т. руб. Т. 8 (920) 075-40-40.


